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Решения Пленума ЦК вызовут новый патриотический подъем 
всех трудящихся нашей страны в их борьбе за выполнение и 
перевыполнение плановых производственных заданий и своих 
обязательств в социалистическом соревновании. Они поднимут 
новую волну народной инициативы, трудовой и политической 
активности советских людей.

(Из речи товарища И. С. Хрущева на Пленуме ЦК КПСС 25 декабря 1959 года).

ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗУЕМ РЕЗЕРВЫ ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕГО 
ПОДЪЕМ А СЕЛЬСКОГО  ХОЗЯЙСТВА

Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА на Пленуме Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза 25 декабря 1959 года

Товарищи! Нынешний год, первый год семилетки, явился го
дом больших успехов во всех областях народного хозяйства. В эти 
дни со всех концов страны поступают сообщения о досрочном 
выполнении народнохозяйственного плана и социалистических 
обязательств. Замечательные победы одержали трудящиеся Моск
вы и Ленинградского экономического района, идущие в первых 
рядах борцов за осуществление решений XXI съезда партии.

Вся страна с большим подъемом завершает первый год се
милетки. Выпуск промышленной продукции за 11 месяцев уве
личился на 11,3 процента вместо 7,7 процента, предусмотрен
ных планом. Это очень хорошее, обнадеживающее начало.

В первом году семилетки вводится в строй свыше тысячи но
вых крупных предприятий. Промышленность нашей страны полу
чает, таким образом, большое подкрепление в виде этих вступаю
щих в строй заводов, фабрик, шахт, рудников, электростанций.

Успешно осуществляются планы дальнейшего подъема бла
госостояния советского народа. Особенно ощутимые результаты 
достигнуты на таком остром участке, каким является жилищное 
строительство.

В 1959 году построено жилищ в городах и рабочих поселках 
общей площадью свыше 80 миллионов квадратных метров, или 
более 2 миллионов 200 тысяч благоустроенных квартир. Кроме 
того, колхозники и интеллигенция сельских населенных пунктов 
построили около 850 тысяч жилых домов.

На подъеме находится сельское хозяйство. Хотя этот год был 
во многих районах неблагоприятным, достигнутые результаты 
следует признать хорошими. Хлеба в этом году заготовлено два 
миллиарда 845 миллионов пудов. Надо сказать, что средний 
уровень заготовок хлеба за последние четыре года составил 
3 миллиарда пудов против двух миллиардов пудов за предыду
щие четыре года.

Производство мяса в колхозах и совхозах страны увеличилось 
за 11 месяцев 1959 года на 32 процента, а закупки —  на 36 
процентов. Производство молока в колхозах и совхозах выросло 
на 15 процентов, а закупки —  на 16 процентов, значительно 
увеличилось производство животного масла.

Получен хороший урожай хлопка, заготовлено хлопка четыре 
миллиона 669 тысяч тонн против четырех миллионов 373 тысяч 
тонн в прошлом году. Это больше, чем мы имели в любой год за 
всю историю развития хлопководства в нашей стране. Особенно 
отличились в этом году труженики Узбекистана и Таджикиста
на. Они с честью выполнили взятые обязательства по производ
ству хлопка. Проблему хлопководства подробно изложили доклад
чики товарищи Рашидов и Ульджабаев, а также другие высту
павшие на Пленуме.

Надо сказать, что в от
дельных республиках план 
производства хлопка не вы
полнен. Правда, товарищи 
из этих республик хорошо 
объясняли, почему они не 
выполнили. (Оживление в 
зале). Это тоже имеет зна
чение; если правильно по
нимать, почему не выпол
нили план, то это можно 
рассматривать как своего 
рода аванс к тому, что в 
будущем году они выпол
нят план. .

Производство хлопка нам 
надо и дальше увеличивать, 
несмотря на то, что мы уси
ленно развиваем химию, 
увеличиваем производство 
искусственного вол окна.
Хлопок очень нужен стране.

Сахарной свеклы собра
но в этом году несколько 
меньше, чем в 1958 году.
Однако производство сахар
ной свеклы в текущем го
ду превысило ее среднего
довой сбор за 1954— 1958 
годы. Выработано сахара в 
текущем году на 600 ты
сяч тонн больше, чем в 
прошлом году. В производ
стве сахара мы идем с опе
режением наметок конт
рольных цифр семилетки и, 
видимо, это опережение бу
дет и дальше. Увеличению 
производства сахара мы 
придаем большое значение.

За этот год возросло про
изводство и других сель
скохозяйственных продук
тов. Докладчики на Пле
нуме и выступавшие в
прениях приводили много интересных данных об увеличении про 
изводства фруктов, винограда, чая. Все это улучшает материалы 
ное благосостояние советских людей.

Чему учит пример тружеников Рязанской области
ановиться на вопросах разви- 
п о том, насколько выросли в 
пки мяса и молока. Раньше 

ии. Мы сейчас, конечно, смот- 
всех, как говорится, всколых-

сь в эти цифры: на 36 про
год увеличить закупки мяса

Разрешите теперь подробнее ос1 
тия животноводства. Я уже говори 
текущем году производство и зак 
такие темпы считались невероятны 
рим все на Рязань, потому что она 
нула: в три раза больше продала »|яса государству, чем в прош
лом году!

Вы, товарищи, только вдумайт 
центов в целом по стране за один 
по совхозам и колхозам страны. Эт очень хорошие успехи!

Общая доля колхозов и совхозов в государственных закупках 
мяса составила 83 процента, а молока — 92 процента. Это 
большая победа социалистической Системы сельского хозяйства.

Вы знаете, товарищи, что еще яе так давно большую часть 
молока и мяса поставляли колхозники со своих личных хозяйств. 
Это было очень неприятное явление для нашего социалистиче
ского сектора, это давало врагам социализма повод для всевоз
можных измышлений против социалистической системы сель
ского хозяйства.

Однако теперь мы добились совершенно иного положения. Со
циалистический сектор стал главным, полнокровным поставщи
ком мяса и молока для городов. Колхозы и совхозы обеспечи
вают потребности страны в мясе и молоке. И это, товарищи, 
имеет большое политическое значение. (Аплодисменты).

Как уже было сказано, производство молока увеличилось на 
15 процентов. Если бы это было шесть лет тому назад, то тогда 
все мы считали бы это крупным успехом и хвалили бы за такие 
показатели. А теперь у нас иное положение. Говорят, что при
рост за год на 15 процентов— это мало. И это действительно так.

Почти повсеместно в колхозах и совхозах страны поднялись 
удои. Это хорошо, но главное сейчас не только в увеличении 
удоев, хотя эта задача всегда будет стоять. Главное в том, что
бы увеличивать поголовье коров. У нас сейчас небольшая плот
ность стада коров. Во многих колхозах и совхозах на 100 гекта
ров земли приходится по 4— 6 коров. Есть колхозы и совхозы, 
где на 100 гектаров имеется по 10 —  12 коров, и мы их за это 
уже хвалим. А если в колхозе или совхозе на 100 гектаров уго
дий приходится 20 коров, то руководители таких хозяйств ходят 
в героях.

Сейчас, когда мы уже по-настоящему чувствуем, что можем 
оседлать кукурузу, надо бороться за то, чтобы иметь 25 коров 
на 100 гектаров. И это не будет много, а. пожалуй, и маловато. 
При умелом использовании кукурузы создаются исключительно 
хорошие возможности для увеличения кормовой базы, а следо
вательно, и роста поголовья скота. Вот на что нам надо обра
тить самое серьезное внимание.

Значительно увеличилась и выработка животного масла. 
В 1959 году производство животного масла в стране составило 
845 тысяч тонн, или по 4 килограмма в среднем на душу насе
ления.

В Соединенных Штатах Америки в 1958 году было произ
ведено с учетом фермерской выработки 685 тысяч тонн животного 
масла, или по 3,9 килограмма на душу населения. По оценке 
департамента сельского хозяйства Соединенных Штатов в этом 
году будет произведено с учетом фермерской выработки 658 ты
сяч тонн масла, или по 3,7 килограмма на душу населения.

Таким образом, по производству животного масла на душу на
селения Советский Союз в 1959 году превзошел Соединенные 
Штаты Америки (Продолжительные аплодисменты).

Это приятно отметить, товарищи, потому, что после решений 
Пленумов ЦК КПСС в 1953 году и в 1955 году, когда партия ре
шительно вскрыла имевшиеся у нас недостатки в развитии сель
ского хозяйства, реакционная печать в США трубила, что кол
хозы якобы дискредитировали себя, что в Советском Союзе проис
ходит кризис в сельском хозяйстве и так далее. Вот советские 
люди и показали им «кризис»! А ведь это только начало. Пусть 
они привыкают к этому. Мы перегнали США по производству 
масла на душу населения. Валовое производство молока у наг то
же больше, чем в США. Недалеко время, когда мы превзойдем 
США и по производству мяса. (Аплодисменты).

Думаю, что американцы на нас не имеют права за это оби
жаться. Ведь от того, что мы их перегоним, превзойдем по произ
водству продуктов животноводства, у них никаких царапин и 
синяков от этого не будет. Наши люди будут лучше жить, если 
у нас в стране будет больше мяса, молока и масла. Но хвастов
ство, спесь с поклонников американского образа жизни совет
ские люди собьют. По производству всех видов продукции со
циалистическое хозяйство покажет свои преимущества перед ка
питалистическим. (Бурные аплодисменты). Пожалуй, что не 
совсем точно говорить покажет. Оно уже показало и доказало 
свои неоспоримые преимущества. Тем же, кто не может или не 
хочет примириться с таким фактом, мы покажем еще более убе
дительно, когда обгоним США и по другим видам продукции. 
Тогда мы им просто скажем: вот производство ваше, вот —  на
ше. Смотрите, все данные говорят, что теперь у нас, в Советском 
Союзе, производство таких-то товаров, такой-то продукции на 
душу населения больше, чем у вас, в Соединенных Штатах. 
(Аплодисменты).

Товарищи! В этом году хорошо поработали многие республи
ки и области страны. Российская Федерация взяла обязатель
ства продать государству сверх плана один миллион тонн мяса. 
Свои обязательства республика с честью выполнила. Продано 
мяса на 20 декабря четыре миллиона 200 тысяч тонн, или на 
один миллион тонн больше плана. (Аплодисменты).

Известны успехи Украины, Белоруссии и других республик 
в развитии животноводства. Я, товарищи, называя цифры, не 
буду их сглаживать, а. наоборот, хочу при помощи этих цифр 
обострить, показать, что успехи-то есть, но в этих общих успе
хах имеется не равное участие. .Думаю, что вы сами почувству
ете, в чем это выражается, когда я назову некоторые цифры. Ко
нечно, не всем они понравятся, особенно в сравнении с другими.

Итак, за 11 месяцев 1959 года производство мяса по колхо
зам и совхозам и закупки мяса по всем категориям хозяйств в 
отдельных республиках возросли в следующих размерах:

Производство Закупки
(в процентах к 1958 году) 

Российская Федерация 35 38
Украинская ССР 30 22
Казахская ССР 37 73
Белорусская ССР 31 23
Литовская ССР 32 36
Латвийская ССР 39 63
Эстонская ССР 42 51

Наши возможности в увеличении производства и закупок мя
са гораздо больше. Об этом свидетельствует опыт передовых кол
хозов. совхозов, районов и областей.

Следует особо отметить большой трудовой подвиг работников 
сельского хозяйства Рязанской области. После декабрьского Пле
нума ЦК в 1958 году колхозы и совхозы области обязались за 
один год в 3,8 раза увеличить производство и в 3 раза продажу 
мяса государству. В то время находились скептики, которые не 
верили в творческие силы рязанцев, но скептики провалились.

Нужно сказать, товарищи, что рязанцы хорошо продумали 
свои обязательства, прежде чем заявить о них. Помню, ког
да в первых числах января 1959 года я был в Белорус
сии, мне позвонили туда и сообщили, что рязанцы взяли 
обязательство за один год в 3,8 раза увеличить производство 
мяса в колхозах и совхозах и продать мяса государству в три 
раза больше, чем в 1958 году. Меня спрашивали: как быть, пу
бликовать эти обязательства или нет? Я ответил, что если ря
занцы взялись сделать это, то надо их обязательства, конечно, 
опубликовать.

—  А как с выполнением?
—  Рязанцы взяли, рязанцы и будут свои обязательства 

выполнять, —  сказал я. —  Знаю товарища Ларионова как 
герьезного, вдумчивого человека. Он никогда не пойдет на такой 
шаг, чтобы взять какое-то нереальное обязательство, блеснуть, 
а потом, завтра, булькнуть, то есть провалиться. Он на это не 
пойдет.

—  А как, спрашивают,
быть с обязательствами 
других областей? Как они?

—  Пусть они сами о себе 
и своих обязательствах ду
мают, ведь им надо будет 
взятые обязательства- вы
полнять, пусть они и рас
считают свои силы и воз
можности.

И многие товарищи, по
дражая примеру рязанцев, 
тоже взяли высокие обяза
тельства. Значит е л ь н а я 
часть колхозов и совхозов, 
районов и областей выпол
нила свои обязательства, а 
есть и такие руководители, 
которые теперь, в конце го
да, если образно говорить, 
видят, что они «булькну
ли». Что же, пусть знают: 
берешь обязательства — 
выполняй их, и чтобы не 
«булькнуть», удержаться 
на поверхности, подвязы
вай пузыри. Думаю, что то
варищи, не выполнившие в 
текущем году взятых обя
зательств, сами сделают из 
этого необходимые выводы.

Рязанская, область про
дала государству 150 ты
сяч тонн мяса при плане 
50 тысяч тонн. Выполнено, 
таким образом, три годовых 
плана. При этом колхозы и 
совхозы области значитель
но увеличили поголовье 
скота.

Разрешите с трибуны 
Пленума еще раз от име
ни Центрального Комитета 
партии горячо поблагода
рить колхозников, рабочих 
совхозов, специа л и с т о в  

сельского хозяйства, партийные и комсомольские организации,
Рязанский обком и его секретаря товарища Ларионова, обл
исполком и его председателя товарища Бобкова за то, что 
они показали замечательный пример выполнения принятых обяза
тельств. (Продолжительные аплодисменты).

Президиум ЦК КПСС и Совет Министров СССР представляют 
товарища Ларионова за большую организаторскую работу по вы
полнению взятых обязательств к присвоению звания Героя Со
циалистического Труда. (Бурные аплодисменты).

Товарищ Бобков представляется к награждению орденом Тру
дового Красного Знамени. (Аплодисменты).

Президиум ЦК КПСС и Совет Министров СССР поручили об

ластным организациям представить всех отличившихся тружени
ков области к награждению орденами и медалями. (Продолжи
тельные аплодисменты).

В  прошлом многие упрекали рязанцев, что они мало произ
водят мяса на 100 гектаров земли. В числе тех. кто их упрекал, 
был и я. Тогда, критикуя имеющиеся у них недостатки, я  при
водил им в пример Московскую область. Теперь, товарищи моск
вичи, подтяните пояса, потому что Рязань может вас обогнать, 
дело идет к этому. А многих Рязанская область уже сейчас по 
некоторым показателям обогнала.

По данным ЦСУ, в 1959 году произведено мяса в убойном 
весе на 100 гектаров по всем категориям хозяйств: Рязанская 
область —  53, Украинская ССР —  54 центнера. Здесь они 
отстают всего на один центнер. Однако по колхозам и совхозам 
Рязанская область произвела 35 центнеров мяса на 100 гекта
ров. а Украинская ССР —  26 центнеров! Вот тут-то, товарищи 
украинцы, подтянитесь.

Вы, товарищи украинцы, на меня не смотрите —  откуда, мол, 
эти данные? Я  зачитываю документ, подписанный начальником 
ЦСУ товарищем Старовским. Так что если у вас будут какие- 
либо сомнения или претензии, то обижайтесь на свое республи
канское статистическое управление, потому что ЦСУ цифр не 
выдумывает, а собирает данные от республик и этими цифрами 
пользуется.

Так вот, далее в этом документе говорится, что в Рязанской 
области продано мяса государству в живом весе в расчете на 
100 гектаров в 1959 году по всем категориям хозяйств 58 цент
неров, в Украинской ССР —  35 центнеров, а в Белорусской 
ССР —  29 центнеров.

По колхозам и совхозам продано мяса государству: в Рязан
ской области —  49 центнеров, Украинской ССР —  31 центнер 
и Белорусской ССР —  22 центнера. Таковы факты. Вот вам и 
отсталая в прошлом Рязань! Была Рязань недавно такой, а те
перь там уже и герои появились.
* 0 чем говорят эти факты? Ведь еще не так давно Рязань бы

ла в числе отстававших и довольно сильно отставших областей. 
На Рязань смотрели с пренебрежением, мол, что там сделаешь, 
что Рязань... *

Но недаром говорят —  землю украшают люди. И вот рязан
цы дружно взялись за дело. Нужно отдать должное тов. Ларио
нову —  он хорошо потрудился, не пожалел сил для того, что
бы организовать людей на большое дело.

Я  уже говорил, что сегодня мне хочется еще раз подчерк
нуть и такую черту, характеризующую товарища Ларионова. 
Есть у нас немало работников, которых пригласи работать в 
Москву, и они с удовольствием бросят работу в другом месте, 
какой бы интересной она ни была. Но не таков тов. Ларионов. 
Мы как-то вызывали его в ЦК и предложили ему переехать в 
Москву, предлагали довольно солидную работу. Он взмолился:

—  Я вас прошу, оставьте меня в Рязани! Люблю Рязань, 
вижу ее перспективы, возможности. Дайте поработать, и пар
тийная организация покажет, на что способна Рязань!

Мы согласились с тов. Ларионовым, не взяли его из Ряза
ни, и вот вам результаты — теперь Рязань вырвалась вперед, 
Рязань имеет все данные для того, чтобы выйти в самые пере
довые, быть в рядах лучших из лучших областей Российской 
Федерации и не только Российской Федерации, а вообще в Совет
ском Союзе! (Продолжительные аплодисменты).

Опыт передовиков зовет к новым успехам
Товарищи! Многие очень переживают то, что их области или 

республики отстают от общего уровня. Надо сказать, что все 
честные люди переживают, когда у соседа хорошо, а у него 
хуже. Мы не говорим, что дела у нас с развитием сельского 
хозяйства идут плохо. Нет, наоборот, дела у нас идут хорошо, 
очень хорошо. Но, товарищи, если сказать, что все хорошо и 
теперь нам спешить некуда. —  то это будет неразумно.

Хорошее положение мы завоевали, имея в недавнем прошлом 
серьезное отставание сельского хозяйства. А теперь при хорошем 
положении надо завоевать еще лучшие успехи, чем мы имеем се
годня. Каждая область, опираясь на опыт передовиков, может 
быстро подняться в развитии сельского хозяйства, может букваль
но за один-два года показать пример умелого использования сво
их возможностей. Люди у нас везде хорошие: и рязанские, и туль
ские, и калужские, и брянские, и киевские, и все другие, надо 
только уметь поднять и организовать их на большие дела.

Имеется много примеров успешного выполнения обязательств. 
Возьмите колхоз имени Коминтерна Мичуринского района Там
бовской области, где председателем Евгения Ивановна Андреева. 
Этот колхоз досрочно выполнил свои обязательства. Весной 1957 
года на совещании в городе Воронеже товарищ Андреева от име
ни колхозников заявила, что их колхоз в 1960 году произведет 
170 центнеров мяса на 100 гектаров земли. Тогда, как гром, про
звучали эти слова. Колхоз взял высокие обязательства. Многие 
думали: обязательства —  это обещание, а цыплят по осени, мол, 
считают. II вот осень еще не наступила, только лето прошло, 
осень-то будет в 1960 году. А в колхозе имени Коминтерна на 
2 декабря 1959 года произведено на 100 гектаров земли по 171 
центнеру мяса и по 350 центнеров молока. (Бурные аплодис
менты).

Вот видите, какие имеются у нас возможности! То, что ка
залось невероятным для того времени, потому что мы такими 
масштабами не мыслили, стало сегодня реальностью. И товарищу 
Андреевой в этом деле принадлежит первенство. Она показала, 
на что способна Тамбовщина, на что способен возглавляемый ею 
колхоз. А этот уровень значительно превосходит уровень, имею
щийся сейчас в Соединенных Штатах Америки.

Президиум Центрального Комитета партии и Совет Минист
ров СССР представляют товарища Андрееву Евгению Ивановну 
к присвоению звания Героя Социалистического Труда. (Бурные 
аплодисменты).

Имеется немало колхозов, которые произвели в этом году 
по 150 —  170 центнеров мяса на 100 гектаров земли. Честь и 
слава им, потому что они по призыву товарища Андреевой пошли 
на замечательные дела и показали, что действительно имеются 
реальные возможности для быстрого подъема животноводства, до
казали на фактах своей работы, как надо использовать эти воз
можности.

Крупных успехов в развитии общественного животноводства и 
увеличении производства мяса добились в 1959 году Свердлов

с к а я  область (секретарь обкома тов. А. П. Кириленко, председа
тель облисполкома тов. К. К. Николаев) и Кировская область 
(секретарь обкома КПСС тов. А. П. Пчеляков, председатель обл
исполкома тов. И. Ф. Объедков), выполнившие два годовых пла
на по продаже мяса государству. Эти области представляются у 
награждению орденами Ленина. (Аплодисменты).

Товарищи, вопрос повышения производительности труда — 
это вопрос механизации, вопрос освоения техники, овладения 
ею. И мы сейчас должны обратить на это особое внимание. Бы
вая в Узбекской, Таджикской, Киргизской, Казахской республиках, 
я знакомился с самоотверженным трудом работников сельского

хозяйства этих республик. Труд хлопкороба —  это действительно 
напряженный^ труд. Еще недавно многие работы велись кетме
нем. Попробуйте, помашите под палящим знойным солнцем Тад
жикистана или Узбекистана этой штукой весом в несколько кило
граммов целый день. И таким трудом занимались главным об
разом женщины. Или уборка хлопка. Ведь женщины за сезон со
бирали тысячи килограммов хлопка-сырца.

Ш. Рашидов. Некоторые по 3 тонны.
Н. С. Хрущев. Эти три тонны нужно не просто собрать, но и 

вынести с поля! И в то же самое время у нас уже были машины 
для уборки хлопка. Таких машин мы наделали столько, что если 
бы этими машинами люди овладели, то можно было бы полностью 
обойтись при сборке хлопка без ручного труда.

У нас есть также машины, чтобы сеять хлопок квадратно- 
гнездовым способом, обрабатывать его в двух направлениях и 
совершенно обойтись без кетменя.

Но тут сказалась привычка некоторых людей к старому, об
наружилась их отсталость. Многие хорошие машины пошли в 
утильсырье, и в большинстве колхозов и совхозов хлопок продол
жали собирать вручную.

И когда руководители Узбекистана поняли, что надо больше 
внимания уделять машинам, что необходимо разъяснять колхоз
никам значение машин, а главное— отобрать среди колхозников 
способных людей, умеющих овладеть машинами, чтобы организо
вать обработку и уборку хлопка машинами, то дело у них пошло 
по-иному. Товарищ Рашидов хорошо рассказал об этом в своем 
докладе, рассказал о том, как они взяли выброшенные машины, 
отремонтировали их, и на этих машинах люди показали примеры 
действительно самоотверженного труда.

Следовательно, дело заключается не только в том, чтобы 
дать хорошую машину. Некоторые люди у нас любят кивать на 
низкое качество машин, хотя сами иногда и не понимают, что 
это за машина. Очень часто хороший мастер и на плохой матине 
может дать хорошую производительность, а плохой мастер и на 
хорошей машине ничего не даст, только угробит ее. Нам необ
ходимо поощрять людей за лучшее использование машинной тех
ники. Поощрение должно быть и материальное, и общественное, 
и государственное.

Президиум Центрального Комитета партии и Совет Мини
стров СССР вошли в Президиум Верховного Совета СССР с пред
ложением за проявленную инициативу по внедрению комплекс
ной механизации возделывания сельскохозяйственных культур и 
достижение высокой производительности труда присвоить 
звание Героя Социалистического Труда:

товарищу Ахуновой Турсуной. (Продолжительные 
сменты);

товарищу Тюпко Валентину Афанасьевичу. (Продолжитель
ные аплодисменты);

товарищу Умурзакову Меликузы. (Продолжительные апло
дисменты).

На днях было объявлено, что эти товарищи награждаются 
орденом Ленина. Мы внесли предложение во изменение того Ука
за присвоить им звание Героя Социалистического Труда. (Про. 
должительные аплодисменты).

( Прод|гЛЖ>Ше на 2-й стр.).
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ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗУЕМ РЕЗЕРВЫ ДЛЯ ДАЛЬНЕЙ 
П О Д Ъ Е М А  СЕЛЬСКО ГО  ХОЗЯЙСТВА

ЕГО

Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА на Пленуме Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза 25 декабря 1959 года

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

С этой трибуны выступала товарищ Ахунова Турсуной — 
механик-водитель колхоза имени Кирова Ташкентской области. 
Нам всем понравилась эта женщина. Смотришь на нее и думаешь, 
какая она хрупкая на вид, но какая энергичная, настойчивая. С 
какой уверенностью она взялась за машину, не испугалась, изу
чила ее. Товарищ Ахунова вступила в соревнование с бригади
ром тракторной бригады товарищем Тюпко. Она достойный пред
ставитель молодого поколения нашей страны. Я одна, говорит 
Ахунова, собираю такое количество хлопка, которое собирали 
вручную 100 человек.

Повышение производительности труда —  решающее условие 
увеличения производства сельскохозяйственных продуктов. У 
нас повышение производительности происходит не за счет изма
тывания человеческой энергии, а за счет лучшего использования 
машин, за счет умения, за счет лучшей организации дела. По
этому такая молодая женщина работает одна за сто человек. Это
го она достигла благодаря тому, что овладела машиной. Мы счи
таем, что она достойна присвоения звания Героя Социалистиче
ского Труда. (Аплодисменты). Мы гордимся тем, что на смену 
старым кадрам идут молодые, энергичные кадры, которые по
казывают чудеса трудового героизма. (Аплодисменты).

К  званию Героя Социалистического Труда представляется из
вестный новатор, механизатор колхоза имени Кирова Воронеж
ской области Николай Федорович Мануковский. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Замечательных побед добились передовики сельского хозяй
ства, которые выступали на Пленуме ЦК. Например, выступал 
здесь Ярослав Чиж. Это не только замечательный свинарь, но 
и прекрасный оратор. Два раза слушал я его: первый раз, когда 
был во Л ь в о в с к о й  области проездом из Венгрии и побывал в колхо
зе имени Шевченко Золочевского района. Еще тогда я порадовал
ся, с какой убежденностью он говорит. Когда он выступает, то 
не шпаргалочку читает. Такой человек сумеет постоять за честь 
нашей Родины и в окружении врагов, а не только при разъясне
нии своих успехов друзьям.

Товарищ Чиж хорошо понимает свое дело и умеет отстаивать 
свою точку зрения. Вы посмотрите, чего он добился. Он получил 
за 11 месяцев этого года свыше 560 центнеров свинины себе
стоимостью по 224 рубля за центнер привеса. И это в то время, 
когда нам некоторые совхозы давали два-три года тому назад, 
да еще и сейчас дают свинину по 1.500 рублей за центнер. А у 
Ярослава Чижа центнер привеса свинины обходится в 224 руб
ля. А на 1960 год он берет обязательство дать тысячу центнеров 
свинины, себестоимостью 180— 200 рублей. Имея свинину по та
кой цене, можно хорошо позавтракать и пообедать, а, если хоти
те, то и на ужин можно свиную отбивную заказать. (Оживление 
в зале). На 1961 год товарищ Чиж берет обязательство дать 
2.500 центнеров свинины.

Президиум ЦК КПСС и Совет Министров считают, что Ярослай 
Семенович Чиж достоин того, чтобы наградить его, и поэтому мы 
вошли в Президиум Верховного Совета СССР с предложением 
присвоить ему звание Героя Социалистического Труда. (Продол
жительные аплодисменты).

Вы слушали выступление Ивана Никитовича Малагаенко—  
старшего чабана колхоза имени Сталина Ставропольского края. 
Он применил передовые методы в овцеводстве, получил за 1958— 
1959 годы от каждых 100 овцематок по 374 ягненка и настриг 
Шерсти в среднем по 10 килограммов от каждой овцы. Прези
диум Центрального Комитета партии и Совет Министров вносят 
предложение присвоить товарищу Малагаенко звание Героя Со
циалистического Труда. (Продолжительные аплодисменты).

Он, видимо, получит еще не одну награду. Мы гордимся та
кими людьми, потому что они показывают пример трудового 
героизма на благо Родины. (Аплодисменты).

Это, товарищи, только в наше время, в нашей социалистиче
ской стране возможно, чтобы были такие чабаны, которые 
могут поспорить с докторами сельскохозяйственных наук. (Ап
лодисменты).

В  детстве, до поступления на завод, я работал у помещиков, 
был подпаском у чабана. Во времена моего детства пастухами бы- 
лй люди, которые не могли найти иного приложения своих сил. 
Теперь, благодаря колхозному строю, положение изменилось, 
изменилось и понятие об этой профессии, о людях, которые зани
маются этим делом.

Выдающихся успехов в повышении молочной продуктивно
сти коров добилась Вера Николаевна Рыбачек —  доярка колхоза 
«Красное Сормово» Сталинградской области, которая надоила 
5.100 килограммов молока от коровы. Вся ее семья работает 
на ферме. Она и мужа сагитировала работать дояром. Это заме
чательный человек. Мы считаем, что Вера Рыбачек достойна то
го, чтобы присвоить ей звание Героя Социалистического Труда. 
(Продолжительные аплодисменты).

Большой трудовой подвиг совершила молодая работница сов
хоза «Победитель» Омской области Татьяна Перешивко. Ей толь
ко двадцать лет, но она уже прославилась своим доблестным тру
дом. За 11 месяцев этого года она откормила 2.076 свиней и 
сдала государству 1.972 центнера свинины. Татьяна Перешивко 
заслужила высокое звание Героя Социалистического Труда. 
(Продолжительные аплодисменты).

Выдающегося успеха добияся рабочий совхоза «Катениеки» 
Латвийской ССР Антон Петрович Бартулис. Он откормил и сдал 
государству в этом году две тысячи свиней и обязался в буду
щем году откормить и сдать три тысячи свиней. Товарищ Бар
тулис заслужил, чтобы ему присвоили высокое звание Героя 
Социалистического Труда. (Продолжительные аплодисменты).

Мы в Президиуме ЦК обсуждали этот вопрос и считаем, что 
передовиков сельскохозяйственного производства, людей, кото
рые были приглашены сюда, которые показывают образцы доб
лестного труда и пример умелого использования возможностей, 
имеющихся в наших колхозах и совхозах, у которых мы посто
янно учимся, этих людей необходимо отметить с тем, чтобы они 
и дальше так же самоотверженно трудились и служили бы образ
цом для всех колхозов и совхозов.

В работе Пленума ЦК принимали участие известные новато
ры, талантливые организаторы колхозного производства - До- 
линюк Евгения Алексеевна, Ладани Анна Михайловна, Посмит- 

ный Макар Анисимович, Турсункулов Хамракул, лрунходжаев

Саидходжа, Коротков Сергей Ксенофонтович, Орловский Кирилл 
Прокофьевич, Кабанец Иван Федорович, Мальцев Терентий Семе
нович, Прозоров Петр Алексеевич, Гиталов Александр Василье
вич, Грачев Василий Васильевич и многие другие.

Здесь же мы внесли предложение, чтобы товарищей, которые 
проявили героизм в труде и за достигнутые успехи уже были удо
стоены звания Героя Социалистического Труда, наградить меда
лями «За трудовую доблесть». (Продолжительные аплодисменты). 
В Президиуме ЦК КПСС мы посоветовались и пришли к едино
душному выводу, что нужно поднять значение медали «За тру
довую доблесть». Что значит получить такую медаль? Это зна
чит получить общественное и государственное признание своего 
доблестного труда, это значит, что товарищ, хорошо проявивший 
себя в труде, удостоен за это большой чести. Почетно для любого 
гражданина заслужить медаль «За трудовую доблесть». (Продол
жительные аплодисменты).

Мы думаем, что будут награждены медалями «За трудовую 
доблесть» и другие участники Пленума, которые показали образ
цы в борьбе за организацию выполнения решений XX I съезда и 
декабрьского Пленума ЦК КПСС о дальнейшем развитии сель
ского хозяйства. (Продолжительные аплодисменты).

Можно привести много замечательных примеров выполнения 
своих обязательств. Колхозники, работники совхозов, специали
сты сельского хозяйства самоотверженно трудятся, чтобы досроч
но выполнить задачи семилетнего плана по увеличению произ
водства сельскохозяйственных продуктов.

Посмотрите, товарищи, на любую республику, край, область. 
Везде имеются тысячи передовых людей колхозного и совхозного 
производства, которые показывают образцы высокой производи
тельности. Их пример вдохновляет всех тружеников сельского 
хозяйства, их опыт вселяет уверенность в том, что задания се
милетки будут перевыполнены.

Здесь, на Пленуме, отмечались значительные успехи многих 
республик, краев и областей в развитии сельского хозяйства. 
Однако есть и такие руководители, которые не выполняют при
нятых обязательств.

Вот почему некоторых товарищей придется и покритиковать. 
Как говорится, взял обязательство, должен его выполнить. Не
которые руководители, подражая Рязани, взяли высокие обяза
тельства, но в организации выполнения этих обязательств они 
не подражали Рязани и сели в лужу.

Позвольте привести некоторые данные, например, по Брян
ской области. Она взяла обязательство произвести в 1959 году 
в колхозах и совхозах 51 тысячу тонн мяса в убойном весе, а 
произвела за 11 месяцев 21 тысячу тонн. В 1958 году было 
произведено 24 тысячи тонн. Как видите, область не только не 
выполнила своих обязательств, но даже сократила производство 
мяса в сравнении с прошлым годом. Если так будут выполняться 
обязательства, то мы не только не обеспечим страну продуктами 
сельского хозяйства, а проедим то, что имеем.

Брянские руководители будут, очевидно, пытаться все сва
ливать на господа-бога. Когда-то человек бога выдумал. И хотя 
бога никто не видел, он без голоса, но некоторые нерадивые хо
зяева и сейчас непрочь все валить на него. (Оживление в зале).

В Брянской области неплохие земли, хорошие там люди, та
кие же труженики, как и в других областях, они могут полу
чать результаты не хуже других. Если бы руководители сумели 
организовать народ, то были бы другие показатели.

Многие районы и колхозы областей, соседних с Брянской об
ластью, на таких же землях получают хороший урожай, достигли 
больших успехов в развитии животноводства. Взять, к примеру, 
колхоз села Калиновки Курской области. Это село находится на 
стыке трех областей —  Курской, Сумской и Брянской. В  колхозе 
села Калиновки произведено в этом году по 130 центнеров мяса 
и по 500 центнеров молока на 100 гектаров земли. Хорошие ре
зультаты достигнуты в ряде других колхозов Курской и Сум
ской областей.

Надо, товарищи, уметь подбирать людей, уметь организовы
вать их, зажигать и поднимать на большие дела. Этого руково
дитель достигнет, если он сам будет гореть, тогда он сможет и 
людей увлечь за собой. А если он сам как льдышка, то никого 
не согреет, а только будет замораживать других. (Оживление в 
зале).

Можно назвать и другие области, где не были полностью ис
пользованы имеющиеся резервы и допущено отставание с вы
полнением принятых обязательств. Есть области, которые по од
ним видам продукции имеют неплохие показатели, а по другим, 
особенно по производству и продаже мяса государству, недовы
полнили свои обязательства.

Помню, я некоторым товарищам говорил, когда они брали 
обязательства: у вас с выполнением обязательств по животно
водству может и не получиться так. как вы записали. Вам, воз
можно, трудно будет выполнить намеченные планы. Может быть, 
лучше вам больше внимания уделить развитию садоводства, вино
градарства. это дело у вас пойдет хорошо. Нет, отвечали 
они, обязательства мы выполним. А прошел год —  обязатель
ства не выполнены, теперь они сидят и молчат. Хотя их фами
лий здесь и не называли, но они знают, о ком идет речь, зна
ют, что они не сдержали слово.

Надо, товарищи, когда берете обязательства, лучше подсчи
тывать свои возможности. Но обязательства следует брать смело, 
как взяла их товарищ Андреева, как взяли рязанцы, и надо их 
выполнять. Для этого требуется большая организаторская ра
бота.

Только смелые, дерзновенные люди могут идти вперед и вести 
других за собой. А если пустить дело на самотек: взяли обяза
тельства, а потом ждать, куда кривая вывезет, то можно заехать 
в болото и сидеть в нем. Думаю, что сейчас об этом можно 
больше не говорить, не называть фамилий. Дадим тем, кто в этом 
году не выполнил своих обязательств, как бы аванс, надеясь, 
что они будут лучше работать в будущем году. А если плохо бу
дут работать, то не забудем: в будущем году припомним некото
рым работникам и этот год.

Не успокаиваться на достигнутом, 
неустанно улучшать работу

Товарищи! За последние годы значительно улучшилось мате
риальное благосостояние трудящихся.

За 11 месяцев 1959 года в сравнении с соответствующим пе
риодом прошлого года выросла продажа населению мясопродук
т е  на 20 процентов, молочных продуктов —  на 10 процентов, 
яиц —  на 9 процентов, сахара —  на 10 процентов.

В беседах с трудящимися при встречах на предприятиях и в 
колхозах, в выступлениях на собраниях, в письмах в Централь
ный Комитет партии и Совет Министров советские люди благо
дарят партию и правительство за заботу о народе. Позвольте 
зачитать отдельные письма, направленные в ЦК КПСС.

Вот письмо инвалида Отечественной войны Ивана Василье
вича Шабловского из Ленинграда, который работает весовщиком 
на вокзале. Он пишет:

«Разрешите обратиться с просьбой. Когда будет господин 
Эйзенхауэр в СССР и у нас в городе Ленинграде, то я лично про
сил бы его к себе, пусть посмотрит, как я живу и ценю свою 
партию, правительство и как они ценят меня.

Я  участник двух войн. Вышел из пожара последней войны в 
чем стоял. Но благодаря моему правительству и Коммунистиче
ский партии, несмотря на то. что я инвалид второй группы, имею 
свекую квартиру 40 квадратных метров, сад под окном, огоро
дик, делевизор, радио, велосипед, купил два шкафа, две крова
ти. У нас в семье трое ребятишек, женя и сам, живем хорошо, 
яучшего нам не надо. Словом, я должен сказать —  пусть бы у

ках, которые, к сожалению, еще есть у нас на местах.
Дела у нас идут неплохо, но правильно и то, что сказала Вам 

женщина, когда Вы ехали во Владивосток, о подбрасывании то
варов в магазины в связи с Вашим приездом. Есть у нас еще та
кие любители «подбрасывать», как говорят, пускать пыль в гла
за начальству. И не обратись Вы к простой женщине с вопро
сом, как идут дела, могли бы не узнать о положении дел. В 
прошлом году Вы приезжали к нам в Сталинград, тоже тогда 
чувствовали, что к Вашему приезду появилось в магазинах то, 
чего не было в таком количестве раньше, особенно мяса и мяс
ных изделий. В данное время Сталинград мясными продуктами 
и мясом обеспечен хорошо. Идешь в продовольственный магазин 
н радуешься —  мяса много, колбас несколько сортов. А после 
Вашего приезда всего только один год прошел. Вспоминаются 
Ваши слова: трудно с мясом будет с год, а потом будет и мясо. 
И это сбывается. Большое спасибо партии и правительству и 
лично Вам, как главе правительства, за заботу о народе. Но 
есть у нас и недостатки. Плохо у нас с трикотажем (шелковым), 
мало дешевых тканей, не всегда найдешь нужную детскую 
обувь и одежду. Мы надеемся, что Вы нам поможете и в этом. А 
мы постараемся на производстве работать так, чтобы наша Роди
на была еще сильнее и богаче, тогда и жить будем еще лучше— 
мы в этом уверены, только бы существовал мир во всем мире». 
(Аплодисменты).

Таких высказываний и писем много. Люди делятся мыслями, 
высказывают свое мнение по различным вопросам.

Успехи у нас большие. Но нужно, товарищи, не зазнаваться, 
не успокаиваться. У нас есть еще немало недостатков. В  некото
рых районах и городах допускаются перебои в торговле продо
вольственными товарами. Поступают жалобы на плохое снабже
ние от работников совхозов Акмолинской, Кустанайской, Северо- 
Еазахстанской областей Казахстана. Крупные недостатки были 
допущены в организации торговли и общественного питания на 
стройках Караганды. За последнее время ухудшилось снабжение 
населения молоком и мясом в Харьковской, Днепропетровской, 
Гомельской, Ростовской, Челябинской областях, а также в неко
торых городах Грузии и Казахстана. В связи с этим возросли 
рыночные цены на молочные продукты и мясо в некоторых го
родах.

Из отдельных областей в Центральный Комитет партии по
ступают письма о недостатках в торговле продовольственными 
товарами. Инженер Галина Васильевна Козырина из города 
Омска сообщает:

«Прошу извинить меня за беспокойство, но вопрос, по кото
рому я обращаюсь к Вам, весьма.серьезный. В настоящее время 
в магазинах нашего города, да и в буфетах предприятий отсут
ствует сливочное масло. Сливочное масло ребенку крайне необ
ходимо, так как никакие другие продукты не могут его заменить. 
Возможно, это временное затруднение, тогда прошу разъяснить, 
когда это положение изменится».

Товарищи, я сообщаю об этих фактах, чтобы не было зазнай

ства. А то некоторые смотрят на все через розовое стекло, гово
рят «ура-ура», а на деле допускают серьезные недостатки.

Омская область — хорошая область, здесь достигнуты опре
деленные успехи в развитии сельского хозяйства. А почему так 
получилось, что там образовались перебои в продаже молочных 
продуктов? Думаю, что секретарь Омского обкома партии това
рищ Колущинский и другие руководители примут необходимые 
меры, чтобы лучше организовать снабжение трудящихся молоч
ными продуктами.

Такие факты имеют место в других областях. В письме из го
рода Днепропетровска за подписью Володько сообщается:

«Пришлите,, пожалуйста, кого-нибудь в город Днепропетровск, 
чтобы разобрались с делами на месте. Две недели тому назад в 
городе было всего полно —  и птицы, и мяса разного, и колбас
ных изделий. А теперь пот в течение 5— 6 дней продуктов в ма
газинах не хватает. Больно слышать, когда на фоне общих успе
хов имеются такие недостатки. Может быть, и нет еще вволю 
этих продуктов в Днепропетровской области, так надо уметь рас* 
пределить их равномерно, а то в августе— сентябре через край 
валится, а сейчас не хватает».

Могут спросить, чем объяснить такие явления? Думаю, что 
это результат плохой организации обслуживания людей, потому 
что мясо у нас есть, есть оно и на Украине. Товарищ Кальченко, 
есть у вас мясо или оно имеется только в Киеве, а в Днепро
петровске нет? (Оживление в зале).

Товарищи, я эти факты привожу для того, чтобы ухудшить 
жизнь тем работникам, которые беззаботно относятся к недо
статкам, мечтают о том, чтобы прийти к лучшей жизни через 
свою спокойную жизнь, хотят, чтобы им все время только ап
лодировали, а о недостатках, которые портят жизнь людей, не 
говорили.

Нам нужно вызывать подъем народа, энтузиазм трудящих
ся на успешное выполнение-планов коммунистического строи
тельства, и вместе с тем партийные организации обязаны вести 
самую беспощадную борьбу с недостатками, вовлекать массы в 
борьбу с недостатками и извращениями, которые у нас еще 
есть, с тем, чтобы скорее их изжить и не допускать. (Продол
жительные аплодисменты).

Надо иметь в виду, что чем дальше мы продвигаемся впе
ред и чем больше будут наши успехи, тем более придирчиво и 
непримиримо будут относиться трудящиеся к недостаткам. По
чему? Потому что, если имеются успехи в развитии экономики, 
то люди хотят, чтобы эти успехи чувствовались в магазине и в 
продовольственной сумке. Ваша партия развязывает инициативу 
трудящихся, еще больше поднимает активность населения, что
бы жизнь в нашей стране становилась еще более полнокровной. 
У нас человек может прямо и открьЬо сказать то, что он дума
ет, может сказать каждому, кому он хочет, и каждый, к кому 
обращены такие вопросы, должен ответить на них.

Надо, товарищи, неустанно улучшать свою работу, реши
тельно устранять недостатки. А главное, нужно увеличить про
изводство всех продуктов.

Резервы колхозов и совхозов неисчислимы

них, на Западе, все так жили и не тужили, и была проявлена 
такая забота об инвалидах и рабочем классе».

Неплохое письмо. (Аплодисменты).
Шахтер из города Сокольники Тульской области Петр Ива

нович Полищук пишет в ЦК:
«Я вам пишу от чистого сердца и хочу передать шахтерское 

спасибо от себя лично и всех шахтеров нашей передовой шахты 
X* 38 треста «Сталиногорскуголь». Наша партия и правитель
ство дороги нашему народу, они проявляют большую заботу о 
человеке. Я, горняк, как и все советские горняки, говорю — 
большое спасибо партии и правительству за то, что жизнь шахте
ра улучшается с каждым днем».

Нина Алексеевна Туткина из города Иваново прислала в ЦК 
письмо, в котором пишет:

«Я вначале имела неприязнь к Вам потому, что вроде па 
рабочих как-то внимания обращали мало, но потом вижу, что все 
идет к лучшему. Конечно, в жизни еше не все легко, но все 
сразу сделать невозможно. Все это нам вполне понятно».

Тоже правильно пишет (Аплодисменты).
Вот письмо Веры Александровны Инжеватовой из гор. Ста

линграда:
«Как радостно на сердце, когда видишь такое большое вни

мание простому человеку, чувствуешь заботу партии и прави
тельства о народе, приятно, когда узнаешь, что любому челове
ку можно говорить о жизни и высказаться прямо о тех недостат

Товарищи! Для дальнейшего развития сельского хозяйства 
важнейшее значение имеет правильное использование всех ре
зервов увеличения производства зерна и кормов. У нас имеются 
все возможности, чтобы получать стабильное количество зерна, 
как продовольственного,- так и фуражного.

Когда заходит речь о необходимости увеличения производ
ства зерна, некоторые товарищи обычно говорят: давайте рас
пахивать еще не освоенные целинные земли в Казахстане, в Си
бири, на Дальнем Востоке. Разумеется, мы осваивали и будем 
осваивать новые земли, особенно там, где для этого не требуют
ся большие капиталовложения. Но мне хотелось сказать сегодня 
о той целине, которая не требует по сути дела никаких средств 
для своего освоения.

Тов. Полянский, готовясь к докладу на настоящем 
Пленуме, зашел посоветоваться со мною. В ходе беседы я поре
комендовал ему поставить такой вопрос: что дешевле и выгод
нее —  распахивать целину в Сибири и на Дальнем Востоке или 
использовать другие ресурсы увеличения производства зерна.

Известно, что в настоящее время продовольственного зерна у 
нас хватает. В дальнейшем по мере роста производства продуктов 
животноводства на душу населения будет снижаться потребле
ние продовольственного зерна: часть продуктов, приготовленных 
из зерна, будет вытесняться все большим потреблением мяса, са
ла, масла, молока.

Нам-не хватает главным образом фуражного зерна и кормов 
для нужд растущего животноводства. Для получения фуражного 
зерна, для выращивания всевозможных кормов колхозы и сов
хозы имеют целину, освоение которой не требует затраты допол
нительных средств.

Какая это целина? Во„-первых, чистые пары в увлажненной 
зоне. Колхозы и совхозы этой зоны имеют 6 миллионов гектаров 
чистых паров. Вот вам целина! Мы пашем эту землю, потом за
пускаем ее, она зарастает травой, и там колхозники пасут свой 
личный скот. Это не новый вопрос, о нем уже много раз говори
лось. В  самом деле, что такое чистые пары? Пикакие это не па
ры и тем более не чистые. Но они ежегодно отводятся в колхоз
ных и совхозных полях. Вот давайте мы сейчас эти чистые пары 
превратим в занятые. Что можно сеять на таких парах? Все хо
рошо об этом знают. Посейте вы вико-овсяную смесь, вовремя со
берите ее урожай, вспашите своевременно, посейте озимые, и вы 
получите хороший урожаи пшеницы или ржи.

Посейте кукурузу —  вы получите еще больше кормовых 
единиц, вы уберете кукурузу (я беру Орел, Курск, Брянск) в 
августе, получите 400, а может, и 500 центнеров зеленой массы 
с гектара. Затем посейте пшеницу —  и вы получите ее урожай 
не ниже, а может быть, и выше, чем по чистым парам.

Вот вам, товарищи, 6 миллионов гектаров целины! Введите 
ее в оборот, подсчитайте, сколько колхозы и совхозы смогут по
лучить кормовых единиц, сколько это дополнительно даст моло
ка, сколько будет получено масла. Эти земли, повторяю, не тре
буют никаких особых затрат. Вложение труда минимальное, а 
отдача будет немедленная и в несколько раз больше того, что 
вложили.

Мы освоили 36 миллионов гектаров целинных земель. Если 
отводить под чистки пар пятую часть, как это делают тов. Маль
цев и другие, то под парами будет 7 миллионов гектаров. Заняв 
эти 7 миллионов гектаров вико-овсяной смесью или кукурузой, 
можно получить огромную массу кормов для скота. И это не на
несло бы ущерба урожаю яровой пшеницы. Как уже говорилось 
здесь, кукуруза является хорошим предшественником для пше
ницы. Пшеница, посеянная по черному пару в Чистовском сов
хозе Северо-Казахстанской области, дала по 10 центнеров с гек
тара, а пшеница, предшественником которой была кукуруза, 
дала в нынешнем году 17 центнеров с гектара.

Кукуруза на целине—-источник получения огромного количе
ства кормов в виде хорошего силоса. Вот зам говядина и бара
нина, вот вам молоко.

Это, конечно, не означает, что надо немедленно ликвидировать 
черные пары в Казахстане и Сибири. Не все, к сожалению, еще 
полюбили кукурузу, поняли в ней толк, не все научились ее 
выращивать. Но как показывает опыт в целинных районах, при 
разумном ведении хозяйства занятые пары могут дать хорошие 

* результаты.
Следовательно, если к 6 миллионам гектаров чистых паров в 

увлажненных районах прибавить 6 —  7 миллионов гектаров па
ров в Казахстане, в Сибири, на Урале, те набирается уже 12— 
13 миллионов гектаров этой своеобразной целины.

Вторым, не менее важным источником пополнения ресурсов 
зерна и кормов является пересмотр структуры п о с р в н ы х  площа
дей. замена менее урожайных культур более урожайными.

Назову некоторые цифры. Вот, посмотрите, что получается. 
Колхозы и совхозы сеют кормовую свеклу. При урожае в 300 
центнеров с гектара она дает 5.200 кормовых единиц, а если

кормовую свеклу заменить сахарной, то получим уже 9.500'Кор- 
мовых единиц, почти в два раза больше.

Значительные площади до сих пор отводятся под овес. А что 
он дает? 5 —  7 центнеров зерна с гектара. В Московской обла
сти под овсом заняты многие десятки тысяч гектаров. Для чего 
сеют здесь овес? На корм лошадям. Но вы знаете, что лошади 
сейчас не работают, это священное животное в колхозах Москов
ской области. (Смех в зале).

В других областях нечерноземной полосы овсом занимают еще 
большие площади.

В  Кировской области сеют 544 тысячи гектаров овса и полу
чают 6,9 центнера с гектара; в Горьковской —  соответственно 
299 тысяч и 7,9 центнера; в Калининской— 296 тысяч и 8 цент
неров; в Смоленской —  292 тысячи и 5,2 центнера; в Орлов
ской —  171 тысячу и 8,2 центнера. Если посеять кукурузу и со
брать хотя бы по 300 центнеров с гектара, то сразу количество 
кормов увеличится в 5— 6 раз!

Хочу оговориться, товарищи, я не предлагаю сейчас всем за
менить овес кукурузой. К этому надо подготовиться с тем, чтобы 
выращивать высокие урожаи кукурузы. Но я убежден, что это 
правильно. Замена малоурожайных культур кукурузой открывает 
очень большие возможности в увеличении производства кормов.

Мне кажется возможным сократить посевы позднего картофе
ля в колхозах Московской области. Почему? Во-первых, потому, 
что город картофелем могут оГеспечить специализированные сов
хозы. Было бы разумно какое-то количество посевов позднего 
картофеля, предназначенного для снабжения  ̂Москвы в зимнее 
время, переместить в Орловскую, Тульскую, Курскую и некото
рые другие области. Там для осенней уборки картофеля условия 
лучше, чем под Москвой. В шдмоскоцье осенью обычно бывают 
сильные дожди, а в Орле, Курске и Туле осень более сухая. По
этому выгодно за 200— 300 километров доставить в Москву 
300— 400 тысяч тонн картофеля и высвободить в подмосковных 
колхозах площади для кукурузы. Тем самым здесь увеличится 
производство силоса, повысится плотность коров в расчете на 
сто гектаров земли. Мы же сейчас из Тулы и Орла возим молоко 
в Москву. Не лучше ли вместо молока возить из Орла картошку, 
а молоко приблизить к потребителю, т. е. получать его в свежем 
виде из подмосковных колхозов и совхозов. Вот вам более пра
вильное использование возможностей на одном и том же земель
ном фонде. Нужно только заменить одни культуры другими, и мы 
в короткий срок, буквально в один год, можем значительно уве
личить производство сельскохозяйственных продуктов.

Возьмите Белоруссию. Сколько там сеют картошки? Сотни 
тысяч гектаров. Товаршцзкбелорусы, о вас идет слава, как о лю
бителях бульбы. Но имейте в виду, ваши предки не были по
клонниками бульбы, как таковой. Они ели бульбу потому, что 
других продуктов не имели, нечего было кушать. Дайте человеку 
мяса, молока, так он взамен молока и ветчины не будет просить 
бульбы. Подумайте, может, и у вас какую-то часть картофеля 
целесообразно заменить кукурузой. Вы получаете 90 центнеров 
картофеля с гектара. Введите кукурузу, и выход кормовых еди
ниц увеличится в несколько раз. Початки вы сможете использо
вать на откорм свиней, а стебли на корм молочному скоту. Вы 
будете производить больше говядины, масла, молока. И для 
этого не нужны какие-либо дополнительные капиталовложения. 
Это уже освоенные земли, надо только разумно ими пользовать
ся. Я  обращаю на это внимание, как на одно из важных средств 
увеличения ресурсов зерна и кормов.

Конечно, и целинные земли колхозы и совхозы будут ос
ваивать. На Дальнем Востоке мне рассказывали, что в Амурской 
области есть хорошие неиспользованные земли. Сколько таких 
земель у вас, товарищи амурцы?

Голос. 600 тысяч гектаров!
Н. С. Хрущев. Шестьсот тысяч —  это немалое количество. 

Надо подумать о выращивании сои в*Амурской области. В  рай
онах Китайской Народной Республики, соседних с Амурской 
областью, как мне говорили, получают по 14 центнеров сои, а 
в хороших хозяйствах —  по 24— 25 центнеров с гектара. И 
мы могли бы получать в Приамурье хорошую сою, соевое масло 
для пищевой промышленности. Это было бы выгодно для 
страны.

Товарищи! Хотел бы несколько слов сказать о гречихе. 
Следует отметить, что партийные и советские органы некою1- 
рых республик, краев и областей не выполнили указаний ЦК 
об увеличении производства гречихи. Когда мы вводили новый 
порядок планирования в сельском хозяйстве, то условились о 
том, чтобы руководители каждой области и республики обеспе
чили выполнение планов производства зерна по культурам. А 
что же происходит на самом деле? С каждым годом уменьша
ется продажа государству гречихи и даже проса. Вы, навер
ное, в деютвр слышали такую поговорку: борщ и каша —  пи
ща наша. Правда, теперь советские люди борщ кушают, как

(Продолжение на 3-й стр.).
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П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

правило, с мясом, а кашу с молоком или маслом. Но все же 
без каши не обходятся. Да и как могут русские или украинцы 
без гречневой каши жить. Как узбеку без плова, так и русско
му без каши невозможно обойтись. Поэтому надо, чтобы узбе
кам был плов, а русским, украинцам и белорусам —  гречневая 
и пшенная каша. Министерство сельского хозяйства должно 
проследить, чтобы в наступающем году было резко увеличено 
производство гречихи и проса. Думаю, полезно с трибуны Пле
нума предупредить местных руководителей об их ответ
ственности за то, чтобы на столе советских людей была и греч
невая и пшенная каша. Это надо предусмотреть в планах про
дажи зерна государству.

Теперь об удобрении полей. Я много раз слушал выступле
ния Трофима Денисовича Лысенко о значении органо-минераль- 
ных компостов для повышения урожайности. Несколько лет 
тому назад он взял шефство над Московской областью и провел 
очень полезную работу в колхозах и совхозах. Потом его попро
сили взять шефство над Горьковской областью. Колхозы и сов
хозы Горьковской области применяли предложенный тов. Лы
сенко метод удобрения и получили хорошие результаты. Поэ
тому надо-организовать добычу доломита, извести для приготов
ления навозно-земляных и других компостов.

Сейчас надо поставить как одну из самых важных задач — 
организовать накопление, правильное хранение и внесение в 
почву навоза. У немцев есть пословица: покажи, в каком со
стоянии у тебя навоз, и я тогда тебе скажу, какой ты хозяин.

А у нас какое отношение к навозу? Навоза в колхозах и 
совхозах много, но используют его неправильно, осенью или 
летом вывозят в поле мелкими'кучками. Дожди, снег выщела
чивают, вымывают из навоза питательные вещества, а ветры

высушивают оставшуюся солому. Получается не навоз, а обык
новенная солома.

Каждый колхоз и совхоз должен создать у себя своеобразную 
фабрику удобрений, построить навозохранилища, жижесборни-' 
ки, организовать компостирование торфа, всевозможных хозяй
ственных отходов. Само собой понятно, что непременным усло
вием накопления удобрений должен быть рост поголовья скота. 
Больше скота —  больше удобрений; больше удобрений —  выше 
урожай. Выше урожай —  больше скота. Таково непреложное 
правило организации сельскохозяйственного производства.

Не буду утруждать вас расчетами, они неоднократно публико
вались & печати. Все же напомню такой факт. Чтобы заменить 
нужное нам количество органических удобрений минеральными, 
потребовалось бы построить много новых заводов, вложить в 
это дело десятки миллиардов рублей. Конечно, сейчас мы не 
можем еще на это пойти, не можем произвести минеральных 
удобрений столько, сколько их нужно.

Видимо, следует подумать —  не целесообразно ли часть 
средств, выделяемых на увеличение производства минеральных 
удобрений, направить на строительство предприятий по выпус
ку мочевины и гербицидов. Мочевина —  это азот, полученный 
из воздуха, это — белок, который может быть использован в 
рационе при откорме крупного рогатого скота. Мочевина будет 
очень хорошо дополнять кукурузу как белковый корм. Моче
вина —  это также и хорошее удобрение.

Надо, повторяю, взяться за накопление навоза. Следовало 
бы разработать какие-то условия соревнования по лучшему 
использованию удобрений с тем, чтобы на этом важном участке 
появились свои передовики —  директора совхозов/председа
тели колхозов, звеньевые, бригадиры, которые бы подняли эти 
вопросы, проявили инициативу в столь важном деле, имеющем 
первостепенное значение для повышения урожайности.

Повышать ответственность за порученное дело, 
быть боевыми организаторами масс

Товарищи! Сегодня необходимо поставить вопрос о качестве1 
работ на освоенных землях, о повышении культуры земледелия. 
На освоенных землях имеется достаточно материальных средств, 
есть оборудование, техника, там работают замечательные лю
ди. В районах освоенной целины государство получает боль
шое количество хлеба. Но все же новые земли не дают нам 
даже половины того, что можно с них получить при правиль
ном ведении хозяйства.

На Пленуме выступал известный ученый-селекционер 
узь. Кириченко Ф. Г. Я  встречался с тов. Юрьевым В. Я. —  

.1 дним из крупнейших ученых. На наших селекционеров колхо- 
л и совхозы обижаться не могут. Селекционеры дали хорошие 

7 сорта и дальше совершенствуют их. Это относится и к зерно- 
/  вым и к масличным культурам. Сорта подсолнечника, выведен

ные тов. Пустовойтом В. С., замечательны по своим качествам. 
То же можно сказать о многих сортах пшениц. Но тем не менее 
с внедрением их в производство, с организацией семеноводче
ской работы дело обстоит неблагополучно. Многие колхозы не 
8нают, семенами каких сортов они сеют.

Спросите, например, какие сорта семян кукурузы нужно на
править в ту или иную область, и вы можете услышать такой 
ответ: давай семена кукурузы и все, раз кукурузник —  сам 
должен знать! (Смех в зале).

Так нельзя относиться к ведению хозяйства. Сельское хо
зяйство надо осваивать так, чтобы вести его действительно 
культурно, учитывая новейшие достижения науки и опыт луч
ших людей колхозного и совхозного производства. Беда в том, 
что у нас еще встречаются руководители, которые ничего не по
нимают в сельском хозяйстве и связь держат с сельским хозяй
ством через столовую (смех в зале), а указаний по сельскому 
хозяйству дают сколько хочешь.

Сельское хозяйство— не менее сложная отрасль, чем другие 
отрасли нашего социалистического хозяйства, чем, например, 
промышленность. Между тем знания по сельскому хозяйству у 
°  “ которых товарищей часто бытовые. Эти знания приобретены 
„т бабушек и дедушек, и поэтому кажется человеку, что он все 
знает, на самом деле его знания иногда ограничиваются тем, 
что он может отличить крапиву от лебеды. А если мальчишкой 
бегал без штанов, то он обязательно знает, что такое крапива. 
(Смех в зале).

Но таких знаний в наше время явно недостаточно для куль
турного ведения сельского хозяйства. Поэтому, товарищи, нам 
нужно подтянуться самим, я имею в виду руководителей пар
тийных организаций, советских и сельскохозяйственных орга
нов, и подтянуть других. Не так страшен черт, как его малюют. 
Знания —  дело наживное. Смотрите, как овладевает знаниями 
наша передовая молодежь. Приходит человек на производство, 
смело берется за книги, за тетради —  учится и быстро позна
ет порученное дело. Вот вам пример И. Н. Малашенко. Человек 
пришел из Советской Армии, стал чабаном-новатором. Вы 
слышали, как замечательно он поспорил с доктором сельскохо
зяйственных наук, и этот спор закончился в пользу чабана.

Или возьмите свинаря Ярослава Чижа. Он был малограмот
ным, а сейчас успешно учится в средней школе. Фамилия у не
го Чиж, а полет-то, как у орла! (Оживление в зале, аплодисмен
ты). Убежден, что тов. Чиж закончит среднюю школу, он полу
чит и специальное среднее образование, а, может быть, и высшее 
специальное —  зоотехническое или другое. Наша страна соз
дает людям труда все условия для учебы.

Имея замечательные кадры, мы должны теперь в области 
еельского хозяйства идти не только вширь, но и вглубь, идти 
не только путем увеличения посевных площадей, но и путем 
повышения урожая за счет внедрения лучшей агротехники, до
биваться/более высокой производительности труда, снижать се
бестоимость продукции. Не экстенсивные формы ведения сель
ского хозяйства, основанные преимущественно на расширении по
севов, а высококвалифицированное интенсивное хозяйство, даю
щее максимальное количество продукции с каждого гектара 
земли, на каждую единицу вложенного труда, —  вот наш путь.

В  1954 году я выступал за то, чтобы пойти на освоение це
линных земель, и сейчас мы не должны отказываться от про
должения этой работы. Освоение целины было жизненно необхо
димым делом. И в дальнейшем вовлечение в оборот новых земель 
даст определенный экономический эффект. Но вспахать и посеять 
землю —  не самая трудная работа. Дать технику, дать семена, 
людей —  и целинные земли можно освоить. Нам же теперь надо 
браться за более трудную работу, не откладывать ее. Нам нуж
но по-хозяйски осваивать поднятые земли, повышать культуру 
земледелия. Это единственный путь, встав на который, можно 
обеспечить обилие продуктов высокого качества, полученных при 
минимальных затратах труда.

Заслуживают исключительного внимания вопросы повыше
ния культуры земледелия, перестройки обслуживания колхозов 
и совхозов научными учреждениями, опытными станциями. Нам 
необходимо лучше использовать достижения науки, передовых 
ученых, тех, кто свою научную деятельность тесно связывает с 
практикой.

Товарищи! В развитии сельского хозяйства за последние годы 
достигнуты большие успехи. Но у нас есть еще и немало серь
езных недостатков. На этом Пленуме я хотел бы покритиковать 
товарищей из Казахстана. С помощью народов всех братских 
республик трудящиеся Казахской ССР за последние годы провели 
большую работу по освоению целинных земель и увеличению 
производства зерна. Однако республика далеко не в полной мере 
использует свои возможности.

Казахстан в этом году не справился с поставленными зада
чами и неудовлетворительно провел важнейшие сельскохозяй- 

. ственные работы.
Здесь выступал с докладом тов. Беляев II. И. и в прениях вы

ступал председатель Совета Министров Казахской республики 
тов. Кунаев Д. А. Но у этих товарищей не хватило смелости по- 
партийному сказать о недостатках. Поэтому, товарищи руково
дители Казахстана, мне хочется сказать в своем выступлении то, 
о чем вы предпочли умолчать, и показать, как в республике 
закончен сельскохозяйственный год.

И в нынешнем году в Казахстане был выращен хороший 
урожай. Но в результате плохой организации работы этот уро
жай полностью не был убран. На 1 ноября в республике оста
вался нескошенным и неподобранным хлеб на площади 1 мил
лиона 618 тысяч гектаров. Мне известно, что казахстанцы пы
таются объяснить это по-своему, они говорят: часть хлеба попа
ла под первый снег, а потом мы еще убирали. Но какая это убор
ка. Вы знаете, как гуси траву щиплют, особенно гусята. Гусе
нок возьмется за травинку, рванет и на заднюю часть падает. 
Там, где гусь пройдет по траве, корова ее уже не ест. (Смех в 
зале). Это всем известно. Вот таким образом примерно убирали 
и в Казахстане оставшийся под снегом хлеб.

Я  несколько обостряю положение, но думаю, что это правиль
но. Дружба дружбой, а служба службой. В народе говорят: ты 
мне брат, а правда мне мать. Если мы здесь на Пленуме не ска
жем правды вам, т.т. Беляев и Кунаев, то в Казахстане вам, 
конечно, не скажут об этом, вам аплодировать будут. Вы будете 
ссылаться на то, что был Пленум ЦК и все прошло хорошо. В 
дей&вительности дело обстоит нехорошо, очень нехорошо.

Руководители Казахской ССР говорят о гом, что некоторое 
количество хлеба не косили якобы потому, что он не созрел. До
рогой товарищ Беляев, а почему же не созрели хлеба? Я  вам 
скажу, почему они не созрели. У вас 18 тысяч тракторов не уча
ствовало в весеннем севе, потому что они не были отремонтиро
ваны. А что это значит, товарищи? Это значит, что колхозы и 
совхозы растянули сев. Когда надо было уже готовиться к убор
ке, в Казахстане только заканчивали сев. Зачем же на господа 
бога валить и говорить, что хлеба не созрели. Вы посейте во
время, тогда, видимо, бог скажет — вы свое дело сделали, а я 
свое сделаю. (Оживление в зале). Вы же посеяли поздно, а те
перь говорите, что хлеб не созрел. Нельзя так! И вы ничего не 
сказали об этом на Пленуме ЦК. 18 тысяч тракторов не отре
монтировали, и они не были введены в строй, а сколько тракторов 
работали плохо и только числились введенными в строй?! Они 
вышли на поле и встали, простояли до конца сева. Так нельзя 
вести хозяйство, товарищи!

Такие же недостатки имели место и в подготовке и проведе
нии уборки урожая. По данным Министерства сельского хозяйст
ва СССР, в совхозах и колхозах Казахстана не участвовали в 
уборке урожая 32 тысячи комбайнов, 21 тысяча подборщиков и 
11 тысяч жаток. А ведь эти машины —  громаднейшая сила! 
Если бы вы ввели их в строй, вы тогда бы убрали хлеб до сне
га. Раз эти машины не были введены в строй, а другие 
машины, как рассказывал об этом директор «Ростсельмаша» 
тов. Иванов, были собраны кое-как и в первые же дни вышли 
из строя, и вполне естественно уборка урожая затянулась, 
часть хлеба ушла под снег. Так в результате плохой организа
ции работы нанесен большой ущерб государству.

Я  вас, товарищ Беляев, спрашивал, что вам нужно еще для 
того, чтобы обеспечить своевременную уборку урожая. Вы отве
тили:

—  Ничего не надо, все получили, все будет сделано.
Вот, товарищи, как обстоит дело в действительности. Так 

нельзя работать. Слово надо держать.
Как можно было допустить подобную бесхозяйственность? 

Земли освоены, труд затрачен на производство машин, на 
вспашку земли, на семена, на уход за посевами, а часть урожая 
погибла. И это произошло только потому, что плохо организова
ли дело.

Почему Рязанская область сдержала слово, что обеспечило 
успех? Областная партийная организация, обком партии и его 
секретарь тов. Ларионов правильно организовали людей на ре
шение поставленной задачи, на выполнение принятых обяза
тельств.

В  Казахстане же не развернули организаторской работы, не 
возглавили по-настоящему борьбу за хлеб. Для того, чтобы 
успешно провести уборку урожая, нужно было прежде всего 
проявить заботу о кадрах, подобрать трактористов, комбайнеров, 
других механизаторов. Трудно подобрать на месте, попросите 
помощи. Можно было бы 30— 50 тысяч лучших комбайнеров 
Украины, Северного Кавказа посадить на самолеты и перебро
сить в Казахстан. Это хорошие комбайнеры, они бы обеспечили 
своевременную уборку хлеба. Опытный человек работал бы за 
десятерых. У нас большой маневр, товарищи, у нас необъятные 
просторы страны и «сегда можно оказать помощь той или иной 
республике.

Может быть стоит спарить, скоординировать, например, ра
боту совхозов Казахстана с работой совхозов Украины. Заканчи
вают комбайнеры Украины убирать хлеб в своих совхозах и вы
летают в Казахстан. Может быть следует также спарить работу 
совхозов и колхозов Краснодара, Ставрополя, Ростова с колхоза
ми ^совхозами Алтайского края и других районов Сибири. Или 
давайте подумаем о том, чтобы на уборку брать некоторое коли
чество высококвалифицированных людей с местных заводов, 
обучить их работе на комбайнах и, когда начинается уборка,ди
ректор завода направляет таких-то людей в гакие-то колхозы для 
работы на комбайнах.

Мы же вынуждены направлять на уборку урожая студентов, 
учащихся ремесленных училищ, служащих, которые не имеют 
необходимой квалификации. Поэтому производительность их тру
да очень низкая. •

Словом, при желании можно сделать все для организованной 
и своевременной уборки урожая. Надо за это дело взяться по-

настоящему. Не хватает чего, обратитесь в правительство, в ЦК, 
всегда найдете поддержку. Конечно, Казахская ССР имеет и 
немалые успехи, о чем было сказано в докладе тов. Беляева. В 
нынешнем году республика значительно увеличила производство 
и продажу мяса государству. Если бы она имела такие хорошие 
результаты и по производству хлеба, то были бы созданы лучшие 
возможности для развития животноводства в 1960 году. Но, как 
видите, и недостатки в Казахстане весьма серьезные.

Если бы мы не допускали недостатков, о которых шла речь, 
наше сельское хозяйство развивалось бы еще успешнее, и мы 
ускорили бы решение задачи —  создать все необходимое для пол
ного удовлетворения потребностей нашего народа.

 ̂Давайте, товарищи, работать еще более напряженно, с пол
ной отдачей сил на благо нашего народа. Русская пословица гла
сит: взялся за гуж, не говори,- что не дюж. Тяни. Если чув
ствуешь, что не тянешь, скажи об этом прямо. Кадры у нас заме
чательные, есть кем заменить. Это не угроза, товарищи. Вполне 
нормально, когда работника, не справляющегося с порученным 
делом, заменяет более способный человек, опытный организатор.

Вы знаете, что у нас долго отставала Рязанская область. Не
могли прежние руководители организовать и возглавить массы на 
решение больших задач. А вот тов. Ларионов, вставший во главе 
партийной организации, сумел поднять людей, хорошо поставить 
организаторскую работу. И теперь те же самые люди буквально 
творят чудеса. Это я  говорю к тому, что обязанности, которые 
возлагаются на нас партией, весьма ответственные и с ними 
необходимо справляться. Не справляешься —  уступи место дру
гому. Не может быть, чтобы наша партия, насчитывающая 8 мил
лионов коммунистов, не могла организовать работу в каждой 
области так, как этого требуют интересы дела.

Я  подробно говорил о Казахстане, но недостатки в работе 
имеются и в других республиках. Из этого надо делать необходи
мые выводы. Если мы не будем говорить неприятное друг другу, 
тогда народ скажет: что же вы говорите только о хорошем и не 
замечаете плохого. Так давайте говорить не только об успехах, 
но и по-партийному, принципиально, по-ленински вскрывать име
ющиеся недостатки и быстрее устранять их. (Аплодисменты).

Механизация сельского хозяйства—главное условие 
повышения производительности труда

Товарищи! По инициативе передовых колхозов и совхозов в 
нашей стране развернулось социалистическое соревнование за то, 
чтобы догнать Соединенные Штаты Америки по производству 
мяса и молока на душу населения. Мы имеем все возможности 
перевыполнить семилетнее задание по производству мяса и тем 
самым сделать важный шаг вперед в достижении этой цели. В 
нынешнем году в Советском Союзе произведено 8,6 миллиона 
тонн мяса. Для того, чтобы выполнить семилетку, надо увеличить 
производство мяса еще на 8 миллионов тонн в год. Хорошо было 
бы в дополнение к этому еще увеличить прирост производства мя
са на 4— 5 миллионов тонн за счет перевыполнения плана в 
результате соревнования. Тогда страна могла бы к концу семи
летки догнать Соединенные Штаты по производству мяса на душу 
населения.

Возможности для этого у нас хорошие. Чтобы обеспечить в 
1965 году производство 20 — 21 миллиона тонн мяса вместо 
намеченных по семилетнему плану 16 миллионов тонн, надо до
биться среднегодового прироста по всем категориям хозяйств при
мерно в 16 процентов, а по колхозам и совхозам значительно 
больше. Если мы такой прирост обеспечим, то призыв передовых 
колхозов и совхозов будет осуществлен.

По результатам этого года вы видите, что колхозы и совхозы 
увеличили производство мяса больше чем на 30 процентов. Но с 
каждым годом эти проценты будет труднее завоевывать. * Если 
30 процентов по отношению к объему нынешнего года составля
ют немногим более миллиона тонн, то в 1960 году это будет го
раздо большая цифра, а в последующие годы еще значительно 
увеличится. Поэтому и напряжение должно быть очень большое.

Речь идет, конечно, не о физическом напряжении, а я  бы 
сказал, прежде всего об организационном, в смысле размаха 
организаторской и политической работы в массах. Действитель
но, посмотрите: у нас есть колхозы, производящие 12 центнеров 
на сто гектаров, и есть колхозы, которые при равных условиях 
производят 150— 170 центнеров мяса на сто гектаров земли.

Организуйте дело так, чтобы колхозы и совхозы, имеющие 
низкие показатели, быстро поднялись, пбшли вперед. Тогда Рос
сийская Федерация, например, смогла бы гораздо быстрее вы
полнить свои обязательства и внести свою лепту в общее дело, 
т. е. дать в среднем не менее 54 центнеров мяса на 100 гектаров 
земли.

То же самое можно сказать и об Украинской ССР, которая 
должна производить не менее 101 центнера в убойном весе мяса 
на 100 гектаров земли. Вот, товарищи украинцы, сегодня мы вас 
перчиком подбодрили, а то вы думали, что уж бога за бороду дер
жите. (Оживление в зале). Мы вам в пример успехи Рязани по
ставили. Колхозы и совхозы Рязанской области уже обогнали вас 
по производству мяса на сто гектаров земли. Подтягивайтесь, 
ускоряйте шаг, товарищи!

Большие возможности для развития животноводства имеют 
целинные совхозы Казахстана. Я с удовольствием слушал вы
ступление директора Чистовского совхоза тов. Козлова А. И. Вы 
все знаете, и товарищ Козлов говорил в своем выступлении,—  
он допустил серьезные ошибки во время работы в Сельхозотделе 
ЦК. Ему были даны большие права. Но у него не хватило пони
мания общегосударственных задач, умения правильно подходить 
к решению сложных задач в области сельского хозяйства. Он был 
направлен на работу в качестве руководителя одного из крупных 
совхозов на целине. И, как видите, здесь у него дело идет хоро
шо. Я  поставил в Президиуме ЦК вопрос о том, чтобы пригласить 
тов. Козлова на настоящий Пленум. Все товарищи поддержали 
это предложение. Признаюсь, я следил за положением дел в Чи- 
стовском совхозе, мне не раз говорили о его хорошей работе. Тов. 
Козлов— человек подготовленный, хорошо понимает дело, и я про
сил передать ему —  пусть он возьмется за внедрение кукурузы 
на целине с тем, чтобы показать, какие возможности в развитии 
животноводства и укреплении кормовой базы имеют целинные 
совхозы. Коллектив совхоза показал эти возможности. В 1959 
году Чистовский совхоз посеял 3.501 гектар кукурузы. В сред
нем с гектара получено по 314 центнеров стеблей и початков; 
с площади в 397 гектаров собрано по 680 центнеров, а с площади 
в 70 гектаров —  по 1.008 центнеров с гектара. В совхозе зало
жено 64 тысячи тонн силоса. Себестоимость центнера кукуруз
ного силоса 4 рубля 80 копеек.

Совхоз в 1959 году продал государству 7.800 центнеров мяса 
при плане в 4.400 центнеров.

Тов. Козлов правильно поставил вопрос о том, что нельзя 
вытеснять овцу из целинных совхозов. Когда мы начинали ос
ваивать новые земли, то многие говорили, что надо перевести ов
цеводство из северных районов Казахстана в его южные и юго- 
восточные районы. Тогда кое-кто поддался этому настроению. 
Надо это дело поправить. В целинных совхозах Казахстана име
ются неплохие условия для разведения тонкорунного овцевод
ства.

Уже в 1960 году в совхозе будет посеяно 4.500 гектаров ку
курузы.

Коллектив совхоза поставил перед собой задачу в 1965 году 
произвести на сто гектаров земли 100 центнеров мяса и 321 
центнер молока. Вот что такое кукуруза на целине!

Мы считаем, что тов. Козлов заслуживает того, чтобы за та
кую работу наградить его орденом Ленина. (Продолжительные 
аплодисменты).

Наша партия критикует работника, когда надо критиковать, 
но она ценит людей и прощает старые ошибки, награждает, ког
да люди исправляются, показывают хорошие образцы в труде. 
(Бурные аплодисменты).

Товарищи! Сейчас главное в повышении производительности 
■ труда, снижении себестоимости —  это механизация сельскохо
зяйственных работ. Здесь многие говорили об этом, и мы ду
маем над вопросами дальнейшей механизации сельскохозяйствен
ного производства.

На Пленуме выступал тов. Засядько А. Ф. Он ездил по пред
приятиям, встречался с людьми и докладывал ЦК о результатах 
поездки. Он человек, так сказать, критически настроенный и к 

, недостаткам непримирим, а это очень хорошее качество. О заме
ченных недостатках он рассказывал мне, и я посоветовал ему 
выступить на Пленуме. Большинство его критических замечаний 
правильно. У нас, к сожалению, есть тракторы очень тяжелые 
по весу, есть и другие машины с серьезными недостатками.

В своем выступлении на Пленуме тов. Мацкевич В. В. пытал
ся отвести критические замечания, высказанные тов. Засядько в 
адрес Министерства сельского хозяйства. Вы, тов. Мацкевич, 
оратор более ловкий, чем тов. Засядько. (Смех, аплодисменты).

Но он вас правильно критиковал. У нас действительно имеют 
место факты, когда сельскохозяйственные машины производятся 
без учета особенностей различных зон страны. Имеются и дру
гие недостатки в решении задач комплексной механизации сель
ского хозяйства. Замалчивать эти недостатки нельзя, вы неправы 
в этих вопросах, тов. Мацкевич.

Несколько слов о производстве мелиоративной техники. По 
этому вопросу здесь выступал тов. Мацепуро М. Е. Я  внаю его 
давно как талантливого ученого и с большим уважением отно
шусь к его весьма полезной деятельности. Колхозы и совхозы 
нуждаются в мелиоративной технике. Но пока что для удовлетво
рения всех потребностей в машинах не хватает металла. Произ
водство металла у нас растет очень быстро, а потребности на 
металл увеличиваются еще быстрее. Думаю, что мы можем 
изыскать дополнительные резервы металла для сельского хо
зяйства. Сельскому хозяйству могут помочь металлурги — при
налечь и дать металл сверх плана. Это позволит выделить опре
деленное количество металла для производства сельскохозяй
ственных машин, в том числе и мелиоративных. Интересы даль
нейшего развития сельского хозяйства требуют увеличить про
изводство тракторов и других сельскохозяйственных машин и 
орудий. Надо сосредоточить внимание на механизации самых 
трудоемких работ, таких, как возделывание сахарной свеклы, 
хлопчатника. По этому поводу были высказаны хорошие предло
жения.

Наша промышленность будет все в больших масштабах осна
щать сельское хозяйство новой техникой —  машинами, оборудо
ванием. Может быть следует создать специальный комитет по 
приемке новых образцов сельскохозяйственных машин. В  этот 
комитет целесообразно было бы включить сельскохозяйственных 
работников республик, чтобы полнее учитывать специфические 
запросы отдельных зон страны.

На Пленуме ЦК многие товарищи затрагивали вопрос о ре
монтно-технических станциях. Кстати, и в беседах с украински
ми колхозниками во время недавней моей поездки по Украине 
также не раз говорилось об этом. Некоторые товарищи вносят 
предложение превратить отдельные РТС в межколхозные ре
монтные мастерские. К этому склоняются и многие выступавшие 
на Пленуме. Это предложение заслуживает внимания. Выдви
гается также предложение о необходимости иметь колхозсоюзы. 
Такие предложения вносились еще во время обсуждения вопро
са о реорганизации МТС. Об этом, в частности, говорилось тогда 
и в моей записке в Центральный Комитет. Тогда мы обменива
лись в ЦК мнениями по этому вопросу и решили не создавать 
пока специальных органов типа колхозцентра.

Сейчас  ̂вновь говорят о том, что при расширении межколхоз
ных связей нужно найти новые организационные формы, помо
гающие развитию этих связей. Видимо, колхозцентр вновь созда
вать не следует, но о межколхозных организациях в районах 
надо серьезно подумать, потому что накопилось много вопросов, 
которые требуют объединения усилий ко.иозов. В условиях, 
когда созданы довольно крупные колхозы и дальше идти по пути 
их объединения не всегда целесообразно, так как это может 
ухудшить организационную сторону ведения хозяйства. Надо 
объединять усилия колхозов в решении таких, например, вопро
сов, как строительство электростанций, дорог, школ-интернатов 
и прочее. Это разумно и надо будет сделать.

Высказанные на Пленуме предложения по э т о м у  вопросу за
служивают внимания

Неотложным делом является расширение подготовки инжене- 
ров-механизаторов для колхозов и совхозов. Сейчас, когда кол
хозы и совхозы имеют в своем распоряжении много разнообразной 
сложной техники, это очень нужно.

Пришло время решить задачу возделывания без затрат руч
ного труда таких культур, как хлопчатник, сахарная свекла, кар
тофель, соя. фасоль и другие. Это позволит резко повысить про
изводительность труда и снизить себестоимость продукции.

Хочется особо сказать об экономии, которую дает переход на 
квадратно-гнездовой способ сева хлопчатника. Всюду, где приме
няют этот прогрессивный прием, он показал свои преимущества. 

Вот интересные расчеты специалистов: 
при рядовом посеве на гектар фактически высеивается се

мян 153 килограмма,
при квадратно-гнездовом способе —  77 килограммов, 
при посеве хлопчатника квадратно-гнездовым способом с за

данным количеством семян в гнезде —  22 килограмма.
Такие сравнительные данные красноречиво говорят сами за 

себя.
.Длощадь посевов хлопчатника в нашей стране составляет 

2.132 тысячи гектаров. Для того, чтобы засеять эту площадь, 
потребуется семян:

при рядовом способе —  326 тысяч тонн, 
при квадратно-гнездовом способе — 164 тысячи тонн, 
при квадратно-гнездовом способе с высевом заданного коли

чества семян в гнездо —  47 тысяч тонн, или в 7 раз меньше.
Таким образом, экономия семян при квадратно-гнездовом 

способе с посевом заданного количества семян в гнездо по срав
нению с рядовым способом составляет 279 тысяч тонн.
1 -™Из одной тонны хлопковых семян можно получить: масла 
170 килограммов, жмыхов —  400 килограммов, шелухи —  300 
килограммов, линта (отходов) —  30 килограммов.

Сэкономленные семена дадут: 47 тысяч тонн масла, 112 ты
сяч тонн жмыха, 84 тысячи тонн шелухи и 8 тысяч тонн лин
та. Стоимость указанной продукции составит 924 миллиона 
рублей.

Чтобы перейти к квадратно-гнездовому севу с заданным ко
личеством семян в гнезде, потребуется 52.000 сеялок. Стои
мость указанных сеялок равна 260 миллионам рублей. В тече
ние одного года за счет сэкономленных семян можно окупить 
стоимость всех сеялок, и останется еще 664 миллиона рублей. 
А какая огромная экономия будет получена от сокращения за
трат труда! И тут важна не только экономическая выгода. Мы 
заинтересованы в облегчении условий труда, в росте его про
изводительности.

Вместе с тем хочу еще раз сказать, что я не выдвигаю ло
зунг —  давайте переходить на этот метод посева всюду и в та
кое-то время. Осуществлять этот переход нужно по мере того, 
как будут подготовлены кадры, способные работать на новых 
сеялках.

(Окончание на 4-й стр.).
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ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗУЕМ РЕЗЕРВЫ ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕГО 
П О Д ЪЕМ А  СЕЛЬСКОГО  ХОЗЯЙСТВА

Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА на Пленуме Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза 25 декабря 1959 года

О К О Н Ч А Н И Е

Как показывает опыт, квадратно-гнездовой способ посева 
имеет важное значение для механизации возделывания сахарной 
свеклы. Наконец-таки найден путь к решению проблемы ме
ханизации такого сложного труда, каким является выращивание 
сахарной свеклы. Правда, квадратно-гнездовой посев сахарной 
свеклы покамест еще не ведется. Колхозы и совхозы сеют свеклу 
обычным рядовым способом, а затем проводят букетировку и об
рабатывают посевы в двух направлениях, что дает большую 
экономию затрат труда. И это хорошо.

Но нам надо стремиться к тому, чтобы создать сеялку и ос
воить квадратно-гнездовой посев свеклы. А еще лучше сеять 
свеклу квадратно-гнездовым способом одноростковыми семенами, 
чтобы полностью избавиться от такой трудоемкой работы, как 
прорывка. Если добиться этого, то можно будет высвободить 
огромное количество рабочей силы, занятой теперь на выращива
нии свеклы, расширить посевы этой культуры в старых районах 
свеклосеяния, особенно на Украине. Хотя украинцы и хорошо 
поработали, намного увеличив посевы сахарной свеклы, но в

ряде областей республики, в частности в западных, еще имеются 
большие возможности для этого.

Нас очень радует перспектива расширения посевов свеклы в 
Сибири, где сахарная свекла хорошо растет. Мне показывали, 
какая замечательная свекла выращивается в Красноярске, в 
Иркутске и в Новосибирске —  просто невероятно большие корни 
до 5 килограммов. Если мы двинем туда посевы сахарной свек
лы, —  это будет большое достижение. Недаром она и называется 
сахарной; она и приятна и питательна. Продукты сахарной 
свеклы являются хорошим украшением стола. Сахарная свекла— 
очень выгодная культура для колхозов и государства, она дает 
хорошее пополнение государственного бюджета и потому за нее 
всегда охотно голосует наш министр финансов тов. Зверев А. Г. 
(Оживление в зале).

Кроме того, сахарная свекла при переработке на заводах дает 
ценный корм для скота. Известно также, что сахарная свекла — 
прекрасный предшественник для других культур. Вот почему эта 
культура заслуживает всемерного внимания. Нужно и впредь 
расширять посевы сахарной свеклы, больше уделить внимания 
семеноводству и механизации ее возделывания.

Необходимо и впредь укреплять колхозы  
опытными кадрами

Вопрос о кадрах, их правильной расстановке, воспитании и 
умелом использовании —  это главный вопрос во всей нашей ра
боте. У нас же кое-где порою неправильно подходят к этому важ
нейшему делу. Приведу один конкретный пример.

В Центральный Комитет поступило письмо колхозников сель
хозартели «Ленинское знамя» Дмитровского района Орловской 
области. От имени собрания колхоза письмо подписали 53 чело
века. Вот что они пишут:

«28 ноября 1959 года председателя нашего колхоза тов. Фака 
Степана Никитовича взяли первым секретарем Дмитровского 
райкома КПСС. Мы этим очень и очень огорчены и опечалены.

Наш председатель тов. Фак в 1954 году был прислан в кол
хоз с работы зонального секретаря райкома партии, а сейчас без 
ведома колхозников тов. Фака отобрали у нас. Наш колхоз до 
его прибытия был отстающим, хозяйство было развалено, живот
новодство было в запущенном состоянии. Тов. Фак сумел моби
лизовать колхозников, наладить трудовую дисциплину. Мы, 
колхозники, почувствовали, что в наш колхоз пришел настоящий 
руководитель, и мы все стали честно трудиться, колхоз стал бы
стро расти.

Мы считаем, что Орловский обком партии неправильно по
ступил. Неужели не нашлось в области, в аппарате обкома пар
тии человека на работу секретарем Дмитровского райкома? Нам 
кажется, что на секретаря райкома легче найти человека, чем 
найти на председателя колхоза (оживление в зале), который бы 
так крепко полюбил эту работу и целиком отдался ей так, как 
тов. Фак».

К письму прилагается постановление общего собрания кол
хозников, в котором говорится:

«1. Командировать в ЦК КПСС колхозников с ходатайством 
об оставлении тов. Фака в дальнейшем председателем колхоза 
«Ленинское знамя».

2. Общее собрание колхозников считает нужным не осво
бождать тов. Фака от обязанностей председателя колхоза.

3. Общее собрание просит ЦК партии и лично товарища 
Хрущева оставить тов. Фака в дальнейшем руководить колхо
зом».

Товарищи! Это —  неплохое постановление. (Оживление в 
зале, аплодисменты).

В связи с этим письмом и решением колхозного собрания 
мне хочется спросить секретаря Орловского обкома партии тов. 
Маркова В. С., который является опытным партийным работ
ником, как это получилось, что в обкоме не поняли того, что 
хорошо понимают колхозники. Зачем вы конфликтуете с кол
хозниками, не считаетесь с их желанием и волей? Такие дей
ствия обкома идут вразрез с линией партии.

Партия все делает для того, чтобы направлять хороших ру
ководителей на непосредственную организаторскую работу. 
Поймите, дорогой тов. Марков, все мы должны глубоко осо
знать, что там, где в колхозе хороший председатель, и райкому 
легче руководить. Тогда, как говорится, в такой колхоз секре
тарь райкома может заехать, отдохнуть и медку попробовать, 
если, конечно, он его любит. (Оживление в зале). При хоро
шем руководителе в колхозе не нужны различные уполномо
ченные, им в таком колхозе делать нечего. Если же вы за
бираете хорошего председателя и утверждаете его секретарем 
райкома, то он, конечно, не сможет так конкретно заниматься 
делами колхоза. Сейчас нам надо в каждом районе, в каждом 
колхозе, в каждом совхозе сделать так, чтобы были свои ор
лы, хорошие организаторы, глубоко знающие дело. Тогда рабо
та пойдет еще более успешно!

Поэтому, тов. Марков, сделайте, чтобы тов. Фак остался на 
посту председателя колхоза. Все мы, весь наш Пленум, обра
щаемся к Вам: удовлетворите просьбу колхозников. (Оживле
ние в зале, аплодисменты).

Это наша гордость, товарищи, что колхозники просят оста
вить хорошего коммуниста, организатора руководителем своего 
колхоза.

Враги коммунизма говорят, что с ростом культуры в Совет
ском Союзе будет видоизменяться общественный строй, что со
ветские люди не потерпят дальше такого строя, какой сущест
вует. Они не понимают, что такое действительная свобода для 
трудящихся, для народа. Поборники капитализма пытаются 
представить капиталистический мир, мир эксплуатации людей 
труда, как свободный мир.

Если они считают капитализм свободным миром, то это ог
раниченные и несчастные люди, их жалеть надо, что им не 
дано понять того, что такое настоящая свобода для народа. 
Свобода там, где свободен человек от пут эксплуатации капи
тала.

Разве не примечателен рассматриваемый нами факт, когда 
колхозники чувствуют себя полными хозяевами в Советской 
стране. Мы, коммунисты, по праву можем гордиться тем, что 
вот за коммуниста, нашего секретаря райкома, колхозники де
легацию ходоков прислали в Москву с просьбой — дайте нам 
его, чтобы он был нашим вожаком, чтобы он руководил кол
хозом, потому что он хорошо знает дело, умело организует лю
дей и с ним все мы стали лучше работать. (Продолжительные 
аплодисменты).

Товарищи! Надо, безусловно, удовлетворить просьбу колхоз
ников и оставить товарища Фака на посту председателя колхоза. 
И всюду, где просят послать в слабый или отстающий колхоз 
хорошего организатора, надо идти навстречу. На каждый кол
хоз можно дать по хорошему Факу. (Оживление в зале).

Это нужно сделать, тов. Марков, и добиться того, чтобы в 
области работа шла успешно.

Земли в Орловской области чудесные. Если у вас опытных 
кадров не хватает, скажите, обратимся к другим областям, по
просим у них людей. Хороших работников у нас много, их надо 
направлять на те участки, которые отстает. Нужно все сде
лать для того, чтобы область занимала должное место и шла 
в передовых рядах.

Хочу также сказать несколько слов курянам, своим земля
кам, покритиковать их хочу. Не много прошло времени с тех пор, 
как тов. Ефремов Л. Н. перешел на работу в другую область, а 
работники Курского обкома и облисполкома уже успели сделать 
некоторые неправильные указания по сельскому хозяйству, не 
считаясь с опытом и мнением колхозников. Они. например, до
думались до того, что колхозникам села Калиновки, где сеют ку
курузу уже не первый год, посоветовали не убирать гектаров сто 
кукурузы на силос, а оставить для выращивания семян. А кали- 
новцев в этом деле не нужно было бы учить. Они сами достаточ
но знают, как вести хозяйство. Но раз областные руководители 
«дали установку» самим выращивать семена, они послушались. 
А что получилось в результате? Вышло, как говорится, ни два, 
ни полтора, ни силоса, ни хороших семян. Зачем это делать? 
Это — пройденный этап. Не мудрите, товарищи, не показывайте 
своей отсталости. Выращивать семена надо в семеноводческих 
хозяйствах.

Возьмите, к примеру, опыт американцев. У них каждый фер
мер не выращивает семян кукурузы. Он получает их от фирмы, 
специализирующейся на производстве семян. А у нас кое-кто хо
чет и кукурузу на силос выращивать и семена в своем хозяйстве 
получать. Это же кустарничество. Нельзя так делать. Мы живем 
в век специализации. Надо специализировать хозяйства.

Мы создали хорошие семеноводческие хозяйства по кукурузе. 
Надо создать семеноводческие хозяйства и по другим культу
рам, только тогда мы сможем сеять действительно лучшими се
менами.

Некоторые работники считают, что если они сейчас имеют 
хорошие сортовые семена, то и всю жизнь будут сеять этими се
менами, Это примитивное понимание дела. Как бы хороши ни бы
ли семена, но они со временем теряют свои качества. Над улуч
шением и созданием новых сортов семян работают селекционеры, 
такими семенами и надо пользоваться.

Оплата труда в колхозах долж на стимулировать
рост производства

Товарищи! Докладчики и выступавшие здесь поднимали 
шрос об оплате труда в колхозах. Об этом говорили тт. Раши- 
>в Ш. Р., Ульджабаев Т. У., Мжаванадзе В. П. и другие. Я счи- 
1Ю, что вопрос они поставили правильно.

Известно, что на наших заводах и фабриках систематически 
«ресматриваются нормы выработки и расценки в зависимости от 
юта производительности труда. Это нормальное явление, и ра- 
>чие хорошо понимают необходимость такой практики.

В  1953 году, когда многие колхозы находились в тяжелом 
зложении, Советское государство, чтобы помочь им стать на 
зги, пошло на значительное увеличение цен на колхозную про
екцию, несмотря на то, что некоторая продукция колхозов и 
•гда была дороже, чем продукция, выпускаемая многими сов- 
эзами. Если подходить к делу коммерчески, то можно было рас- 
•ждать так: зачем повышать цены, когда продукция колхозов и 
1К дорого обходится государству. Но в данном случае мы руко- 
здствовались не коммерческими расчетами, а необходимостью 
змочь колхозникам преодолеть отставание, поднять обтествен- 
эе хозяйство.

Когда определялись цены на продукцию колхозов, мы знали, 
го цены по некоторым культурам и продуктам даем высокие, 
о мы понимали, что если цены не повысить, то колхозы не вы- 
футся из трудного положения, у колхозников не будет доста- 
•чного заработка: поскольку труд будет оплачиваться низко, не 
гдет и роста его производительности.

Теперь, когда наши колхозы поднялись, продвинулись впе- 
>д. заработок колхозника стал более высоким. В  некоторых 
гйонах он даже значительно превышает заработок рабочего, 
то несправедливо. Рабочий класс, как известно, является веду- 
;ей силой нашего общества. Рабочие и крестьяне вместе, в тес- 
зм союзе, вели борьбу против помещиков и капиталистов, уста

навливали и укрепляли Советскую власть, боролись против 
контрреволюции, защищая завоевания Великого Октября. Они 
вместе воевали против фашистских захватчиков, защищая честь 
и независимость Родины, они вместе, в тесном единении идут и к 
коммунизму. А что значит вместе идти к коммунизму? Это зна
чит, чтобы вместе трудиться, создавать общественное богатство 
и получать такую оплату труда, чтобы не было обидно ни рабо
чему, ни колхознику. По-моему, это правильно, товарищи.

Голоса. Правильно.
Н. С. Хрущев. Абсолютно правильно. (Аплодисменты).
Некоторые колхозы вырвались вперед по оплате труда. 

Они ушли вперед не только за счет своей работы, но и потому, 
что государство высоко оплачивает их продукцию. Семилетним 
планом предусмотрен рост доходов рабочих, служащих и кол
хозников. Мы должны следить за этим и справедливо регулиро
вать оплату труда. Поэтому я считаю правильной инициативу 
товарищей, вносящих предложения о пересмотре цен на неко
торые сельскохозяйственные продукты. Весьма ценно, что это 
предложение вносят те республики, в которых за последние го
ды резко возросли доходы и оплата труда колхозников. Узбек
ские, таджикские, туркменские, киргизские, грузинские кол
хозники правильно понимают это дело.

Надо иметь в виду, что чрезмерно высокую оплату труда-
40— 50 рублей на трудодень — имеют, конечно, не все кол
хозники. Если взять, например, Грузию, то высокую оплату 
трудодня имеют колхозники прибрежной части Черного моря, 
где выращиваются цитрусовые. А в районах равнин или гор 
колхозники имеют такие же доходы, как и в других республиках.

Голоса. Правильно.

Н. С. Хрущев. Только надо предупредить, что при проведе
нии этой важной работы нужна вдумчивость, осторожность, 
чтобы дров не наломать.

* При определении размеров оплаты труда в колхозах необ
ходимо учитывать и следующее обстоятельство. У нас есть хо
рошие колхозы, которые дают высокую производительность 
труда. Надо сделать так, чтобы они и впредь занимали веду
щее положение и не были отброшены назад при изменении 
цен на те или иные сельскохозяйственные продукты.

Очень трудно, конечно, установить цены на продукцию, 
подходящие для всех колхозов. Разные у нас колхозы. Для од
ного колхоза такая-то цена будет приемлемой, а для другого 
колхоза, который не достиг еще хорошей производительности, 
она будет низкой. Но цены на продукты, понятно, не могут 
быть установлены для каждого отдельного хозяйства. Мы 
должны исходить из того, чтобы закупочные цены на продук
цию и оплата труда в колхозах стимулировали рост производ
ства.

Еще раз повторяю, что подходить к этому делу надо весьма 
осторожно. Какие-то цены следует пересмотреть. Оплату труда 
колхозников целесообразно регулировать путем решений в каж
дом отдельном колхозе. Например, для такой-то зоны опреде
лить оплату трудодня в таком-то размере, но так, чтобы оплата 
труда колхозника, как правило, не была выше зарплаты рабо
чего в совхозе данной зоны, работающего на равном участке.

Нам нужно установить такой порядок оплаты труда в кол
хозах, который бы исключал чрезмерно высокие, ничем не 
оправданные заработки, но чтобы материальное поощрение 
оставалось, чтобы не лишить колхозников стимула к дальней
шему развитию общественного производства. Больше будет 
вкладываться средств в неделимые фонды, в межколхозное 
строительство дорог, детских интернатов, школ, больниц. От 
этого выиграют и колхозы и колхозники.

Экономически слабым колхозам государство помогало и по
могает предоставлением им кредитов и ссуд. Часть таких кол
хозов, по желанию колхозников, была реорганизована в совхо
зы, колхозник стал рабочим совхоза, он получает зарплату и 
пользуется благами, которые положены рабочему. Думаю, что 
если все это правильно разъяснить колхозникам, то они поймут.

Таким образом, по мере роста механизации в сельскохозяй
ственном производстве, повышения квалификации колхозников, 
улучшения организации труда целесообразно систематически 
пересматривать и устанавливать более прогрессивные н о р м ы  
выработки и расценки оплаты труда в колхозах, подобно тому, 
как это делается на промышленных предприятиях. Это обеспе
чит непрерывный рост производительности труда, увеличение 
накоплений для расширенного воспроизводства общественного 
хозяйства и повышения материального благосостояния колхоз
ников.

Увеличение производства сельскохозяйственных продуктов 
и снижение их себестоимости одновременно с повышением до
ходов колхозов и колхозников позволит снижать розничные цены 
на эти продукты, что благотворно скажется на дальнейшем подъ
еме жизненного уровня всего советского народа. При этом опла
та труда колхозников не должна опережать уровень зарплаты 
рабочего данного района или области. Рабочие и колхозники, 
совместным трудом создающие материальные богатства страны, 
должны идти единым шагом в повышении своего благосостояния.

Товарищи! Хочу сказать о некоторых неполадках в оплате 
труда рабочих совхозов. В совхозах Казахстана, например, по 
данным отдела Финансирования совхозов Министерства сель
ского хозяйства республики, чрезвычайно раздут административ
но-хозяйственный аппарат. В среднем, на созхоз приходится работ
ников этого аппарата 110 человек, в том числе 25— 30 бухгалте
ров, счетоводов и учетчиков. В течение одного месяца в совхозе 
требуется составить только по учету и оплате труда 15 тысяч 
различных нарядов, учетных листов и других расчетных доку
ментов, содержащих 1 миллион 800 тысяч показателей.

Эту громадную документацию невозможно проверить, и прак
тически начисление зарплаты происходит бесконтрольно, с 
большими нарушениями и приписками. Так,, например, в совхо
зе Карасуском Кустанайской области шоферу М. Г. Бессарабу за 
месяц выплачено 6.140 рублей вместо причитающихся 761 
рубля. В совхозе «Северный» Кокчетавской области по фиктив
ным путевым отчетам шоферам автобазы №  6 Министерства 
хлебопродуктов было выплачено 772 тысячи, рублей.

Видимо, нынешняя система оплаты труда и учета очень 
сложна. Она запутана, устарела и не дает возможности обеспе
чить действительно правильный учет и контроль. Правильно ор
ганизовать планирование, нормирование, учет выполняемых ра
бот и порядок оплаты труда в совхозах —  это задача Министер
ства сельского хозяйства, ваши обязанности, тов. Мацкевич. 
Если припомните, Вам говорили об этом.

В развитии сельскохозяйственного производства все боль
шую роль играет сельскохозяйственная наука. Нам необходимо 
еще больше приблизить науку к производству, надо смелее вы
двигать в Академию сельскохозяйственных наук и в институты 
молодых, способных, одаренных ученых, чтобы они обогащали 
науку своими знаниями и помогали практикам вести сельское 
хозяйство. Научные учреждения должны значительную часть 
своих исследований вести на основе заказов практики.

За последние пять лет проведена большая работа по строи
тельству и благоустройству сел. В сельских районах построено 
3,5 миллиона жилых домов, много школ, больниц, поликлиник, 
детских яслей и садов. Выступавший на Пленуме председатель 
колхоза «Красный Октябрь» тов. П. А. Прозоров главную часть 
своего выступления посвятил этому вопросу. Я считаю его выска
зывания правильными и с ним согласен. Нам сейчас уже пора не
множко поглядеть в будущее. Недавно я был на Украине и видел 
село Ксаверовку. Это очень хорошее, большое село, но строится 
оно во многом еше по-старому.

Конечно, сейчас нельзя навязывать колхозникам, например, 
многоэтажные дома. Они не привыкли к этому. Но нам самим 
надо держать курс на это. Не сегодня, так завтра мы подойдем 
к этому вопросу вплотную. Содержание многих разбросанных 
жилищ обходится дороже, чем собранных в одно место. Да и 
благоустроить такое село труднее; потребуется делать много 
тротуаров, мостовых, прокладывать труб для водопровода и ка
нализации. Имейте в виду, что если сегодня колхозник говорит, 
что канализация ему не нужна, то через год-два он ее потре
бует. И мы с вами будем виноваты в том, что не подсказали 
ему, как лучше устроить жилище. Поэтому надо помочь колхоз
никам советами в строительстве сел, привлечь к этому делу ар
хитекторов. Я  беседовал по этим вопросам с крестьянами.

Спрашиваю их:
—  Как вы смотрите на дома с квартирами на две семьи?
Они отвечают:
—  Дом на две семьи —  это хорошо.
—  А если дом на четыре семьи?
—  Это уже хуже.
—  Почему? —  спрашиваю их.
—  Потому, что две квартиры будут солнечные, а две квар

тиры не будут иметь солнца.
—  Это верно, —  говорю я. —  Но ведь можно так спроек

тировать и четырехквартирный дом, что во всех квартирах бу
дет солнце. Такие дома есть в Москве.

Вопросу строительства и благоустройства сел надо уделить
сейчас больше внимания.

Что значит перестроить село? Это не просто взамен старых 
домов построить новые. Речь идет о том, чтобы взамен старого 
села, сложившегося в условиях единоличного крестьянского хо
зяйства, построить новое, социалистическое село.

В  новых селах наряду с хорошими хозяйственными построй
ками должны быть удобные жилые дома, школы интернаты, 
клубы, столовые, больницы, дома для престарелых, предприятия 
бытового обслуживания, бани и другие.

Населенные пункты должны быть благоустроенными, ком
пактными.

В строительстве и благоустройстве сел, как и в каждом 
большом деле, необходимо терпение. Это, конечно, важный во
прос, но не надо превращать его в кампании. Задачи переустрой
ства сел мы решим тем успешнее, чем больше сосредоточим вни
мание на развитии производства сельскохозяйственных продук
тов, на механизации производственных процессов, увеличении 
накоплений. У кого есть средства и возможности, —  пусть стро
ят. Москва, как говорят, не сразу строилась. Давайте сначала 
начнем с постройки двухэтажных домов на две семьи. Пройдет 
некоторое время, и можно будет смело строить более компакт
ные села, дома с большим количеством квартир.

Вот, например, на окраине Москвы по Можайскому шоссе 
стоят два дома. В этих двух домах живет несколько тысяч че
ловек. Можно построить один такой дом и разместить в нем 
всех жителей большого колхоза, они могли бы жить, как моск
вичи. В таком большом доме можно иметь и магазин, и детские 
ясли, и школу, —  все было бы рядом, лучше и легче было бы 
обслуживать население.

Но к чему привык горожанин, к тому не пришел еще кол
хозник. Поэтому надо отдать дань времени и привычкам людей. 
Какой вывод сделать? Больше осторожности и поступать так, 
как хотят колхозники. Пусть это они сами поймут. Вырыть ко
лодец не там, где следует, —  воды не пить. Он вместо того, что
бы приносить радость, будет отравлять жизнь человеку. Надо 
учитывать запросы колхозников, считаться с их желаниями.

Товарищи! Настоящий Пленум ЦК —  это Пленум мобили
зации резервов сельского хозяйства. Этот расширенный Пленум 
в какой-то степени явился как бы партийной конференцией. 
Здесь присутствуют все секретари областных комитетов партии, 
председатели облисполкомов, некоторые секретари райкомов 
партии. В работе Пленума принимает участие большое число 
партийного актива, ученых, председателей колхозов, новаторов 
производства —  механизаторов, свинарей, доярок и других. 
Здесь много беспартийных, которые работают всегда вместе с 
партией. В том и сила наша, что действия партии объединяются 
с действиями всего народа, что беспартийные трудящиеся непо
средственно, бок о бок работают с членами партии.

Теперь, когда товарищи после Пленума ЦК разъедутся по 
домам, по своим колхозам и совхозам, может быть, следует раз
работать новые обязательства по выполнению и перевыполне
нию планов. Обязательства этого года были хорошими. Не на
до бояться того, что некоторые не выполнили своих обяза
тельств и, как говорят, пальцы обожгли. Сегодня не выполнили, а 
завтра могут выполнить. Надо проявлять смелость. Некоторые 
из критики могут сделать неправильный вывод: мы план не вы
полнили —  нас критиковали, теперь мы возьмем поменьше обя
зательства и выполним их. Но таким путем нельзя уйти от 
справедливой критики. Мы будем критиковать их за то, что они 
смелость не проявили, уверенности не имеют, мы найдем аргу
менты и для критики такой позиции. Уж если не дотянул, но 
много сделал и высоту взял такую, что дух захватывает. Поэто
му мы призываем взять на себя хорошую, разумную нагрузку- 
А самое главное надо уметь подобрать людей, правильно расста
вить их на местах, организовать их и вдохновлять на труд. И 
люди сделают все, чтобы добиться таких же высоких результа
тов в своей работе, каких добились рязанцы. Они стали хоро
шим маяком в развитии сельского хозяйства.

Мы посоветуемся в Президиуме ЦК и может быть для под
ведения итогов развития сельского хозяйства за второй год се
милетки соберем специальный Пленум ЦК в декабре 1960 года. 
Это будет очень хорошим стимулом. Каждый сможет заранее 
подготовиться к Пленуму ЦК и доложить о результатах своей 
работы.

В  конечном итоге успехи у нас блестящие. Враги социализ
ма сейчас обескуражены победами Советского Союза. Имея эти 
победы, мы можем увереннее двигаться вперед к новым дости
жениям. Мы взяли большую высоту и набрали хорошую ско
рость. Поэтому сейчас уже легче переключаться на следующие 
более высокие скорости и набирать новую высоту.^

Мы уверены, что теперь, после Пленума ЦК, товарищи 
разъедутся по республикам, краям и областям, по колхозам и 
совхозам, по предприятиям, доложат всем трудящимся о работе 
Пленума, об успехах нашего сельского хозяйства, смело вскро
ют все недостатки, примут новые обязательства, развернут бое
вую организаторскую работу.

Нам надо не бояться критики недостатков. Справедливой кри
тикой в нашем обществе никогда не наживешь себе врагов. Спер
ва критика действует неприятно на товарищей, которых крити
куют. но ведь она и не удовольствие для того, кто критикует. Ко
нечно, хвалить легче, чем критиковать. Но нельзя останавливать
ся перед критикой, когда видишь недостатки, —  это было бы 
преступление перед партией. Не бойтесь критиковать недостатки. 
Если кто и не поймет вашу критику правильно, то это будет ху
же для того, кого вы критикуете. Это значит, что он не понимает 
существа дела. Народ вас всегда поддержит в справедливой кри
тике и еще больше сплотится вокруг партии, чтобы лучше рабо
тать и тем самым обеспечить еще большие успехи в выполне
нии задач, поставленных XXI съездом в борьбе за построение 
коммунизма. (Продолжительные аплодисменты).

Пленум Центрального Комитета Коммунистической партии за
канчивает свою работу. Он подвел итоги развития сельского хо
зяйства в стране за истекший год, первый год семилетнего пла
на. Эти итоги показывают, что наше социалистическое сельское 
хозяйство находится на правильном пути. Труженики колхозов и 
совхозов добились хороших успехов, перед ними еще лучшие 
перспективы. Надо только честно трудиться, выполняя свой долг 

гПеред народом, и наши успехи умножатся.
Пленум Центрального Комитета в осуществление решений 

XXI съезда КПСС наметил конкретные мероприятия по дальней
шему подъему сельского хозяйства, увеличению производства 
сельскохозяйственной продукции и снижению ее себестоимости, 
по укреплению общественного хозяйства колхозов.

Решения Пленума ЦК вызовут новый патриотический подъем 
всех трудящихся нашей страны в их борьбе за выполнение и пе
ревыполнение плановых производственных заданий и своих обя
зательств в социалистическом соревновании. Они поднимут но
вую волну народной инициативы, трудовой и политической ак
тивности советских людей.

К новым победам в развитии социалистического сельского хо
зяйства, в строительстве коммунистического общества! (Бурные, 
продолжительные аплодисменты).

Редактор  И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .
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